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Как вернуть лососевое 
изобилие в родную реку, 
на продуктовые прилавки 
и за недорого на наши 
обеденные столы

П
ревращение Амура из рыбной 
житницы Приамурья, Примо-
рья и Забайкалья в сырьевой 
придаток глобального рынка по-
дорвало амурские запасы кеты, гор-

буши и корюшки. С 2016 по 2020 их уло-
вы упали в пять раз. Разношерстные 
орудия лова не дают пробиться лосо-
сю на нерестилища для продолжения 
рода, а после путины его по сносной цене 
можно купить разве что на стихийных 
рынках у браконьеров и их перекуп-
щиков– без гарантий потребительской 
безопасности. По краевой программе 
«Доступная рыба» хабаровчане могут 
разжиться по терпимой цене в отдель-
ных торговых центрах только замо-
роженной легальной горбушей, но ее 
хватает на пару месяцев. В целом, по раз-
ным оценкам, свыше 90% добываемой 
рыбы вывозится промышленниками 
сырцом за территорию края и региона. 
Получается, что если бы не обычные бра-
коньеры, то не видать нам словно своих 
ушей даже уличной дешевой кеты. Об ос-
новных причинах и путях преодоления 
амурского кризиса с участием опытных 
практиков и экспертов рассказывает 
журналист Виктор Марьясин.

КОМУ-ТО БАТЮШКА, 
А КОМУ-ТО ДАРМОВАЯ КОРМУШКА

Бурная полемика между предпри-
нимателями верховий и низовий 
Амура набирает обороты перед выбо-
рами в Госдуму и приближающейся 
промысловой путиной, в этот раз без 
горбуши и летней кеты. Разрешена толь-
ко осенняя и та под большим вопросом. 
Что называется– доловились! «Низовые» 
рыболовецкие фирмы, а это около двух 
третей всех официальных уловов огром-
ной реки, добиваются ограничений для 
«верховых», и обвиняют их в незаполне-
нии нерестилищ. Росрыболовство и его 
институт ВНИРО на стороне низовиков, 
тогда как владельцы участков выше про-
тестуют против сокращения их промыс-
ловой доли. Со своей стороны, жители 
депрессивных поселков по всему руслу 
одинаково недовольны любым промыш-
ленным ловом, особенно низовыми за-
ездками в лимане и устье, считают всех 
предпринимателей скопом виновны-
ми в резкой убыли идущей руслом кеты, 
горбуши и корюшки, а также в том, 
что не дают коренным местным рыба-
чить самим.

Даже если рыбопромышленники 
сумеют как-то договориться, дале-
ко не факт что угомонится весь край, тем 
паче что среди «верховых» бизнесменов 
немало практикующих ковбойский вах-
товый метод, и если поменять их с «ни-
зовыми» местами, то ничего в сущно-
сти не изменится.

Однако, рыбная отрасль во всех ре-
гионах ДВФО заточена на оффшорную 
трансграничную прибыль, хотя коммер-
ческий вылов на том же Амуре ведется 
доморощенным бизнесом и участки 
ему выделялись хабаровской краевой 
властью с 2006 по 2012 год. Все реше-
ния по рыбным вопросам утверждают-
ся из Москвы Росрыболовством, кото-
рое многие годы поощряет сырьевой 
экспортный бизнес.

ГАДАНИЯ НА НЕРЕСТОВОЙ ГУЩЕ
Росрыболовство управляет богатой, 

наполовину экспортной отраслью, но при 
этом скудный бюджет его амурской 
рыбоохраны и хабаровского филиала 
ВНИРО не позволяет им в должной мере 
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выполнять предписанные им задачи, 
принимать обоснованные взвешенные 
решения. В целом рыбохозяйственная 
наука в лице ВНИРО по оценке ее весь-
ма авторитетного дальневосточного мэ-
тра доктора наук Вячеслава Петровича 
Шунтова «в последние годы ослабева-
ет», занимается в основном «обслужи-
ванием частного бизнеса», пользуется 
«знахарством» и «предчувствиями» 
при прогнозировании запасов вместо 
углубленных исследований и каче-
ственного мониторинга, не имеет не-
обходимого флота и достаточного ко-
личества экспедиций, не подключает 
академическую науку к основательному 
изучению Амура, зато находит ей сред-
ства на Антарктику и Мировой океан. 
Специалисты ВНИРО и его дальнево-
сточных филиалов, по мнению Шунто-
ва, игнорируют получение информа-
ции на нерестилищах лосося в пресных 
водах, пренебрегают полевыми иссле-
дованиями (учетными съемками), зато 
легко придумывают сюжеты «холодно- 
голодно», ничем не подтвержденные 
«экологические глобальные кризисы», 
увлекаются спорными формальными мо-
делями. Не потому ли что качественный 
мониторинг может серьезно понизить 
явно завышенные официальные про-
гнозы запасов и помешать обогащению 
получателей основных квот за счет исто-
щения Амура, Сахалина, Камчатки?

ЦЕНА ОВЧИНКИ ИЗ ЛОСОСЕВОЙ 
ИКРИНКИ

А стоит ли лососевая «овчина» выдел-
ки с учетом роста запасов тихоокеанских 
лососей в целом по Охотскому морю, чему 
могло посодействовать постепенное пре-
кращение их добычи Японией хищниче-
ским дрифтерным способом. С 2008 года, 
давшего старт переделу и разделу Аму-
ра на множество рыболовных участ-
ков, и по 2020 год, официально добыто 
около 340000 тонн (!) амурских лососей, 
включая летнюю, осеннюю кету и горбу-
шу. Умножим эту цифру условно в пол-
тора браконьерских раза и получим 
полмиллиона реальных тонн. Их те-
перешняя оптовая цена– не менее ста 
миллиардов руб лей на внутреннем рын-
ке. И примерно на столько же потянет 
икра. Общая выручка до двухсот милли-
ардов руб лей, с экспортной наценкой 
все триста: на парочку олигархов хватит. 
Если в 2007-м официальный вылов был 
менее пяти тысяч тонн, то в 2009-м бо-
лее пятнадцати тысяч, в 2012 –сорок пять 
тысяч, в 2016– шестьдесят три. И затем 
спад до 13000 в 2020-м. Как же отрази-
лись эти впечатляющие объемы на разви-
тии территорий? За 12 лет рыбного бума 
Николаевский район, где ловят больше 
всего, потерял треть населения. Таки-
ми же темпами вымирал второй по до-
быче Ульчский район. То есть, рыбный 
ресурс на пару с лесным, бизнесмены 
выжали как лимон, бросив на произвол 
судьбы амурские поселения. Для срав-
нения: в 70-е и 80-е на всем Амуре лови-
ли по 5–6 тысяч тонн, которых хватало 
для краевого и российского рынка, и для 
постоянных рабочих мест, благодаря 
глубокой переработке в филе и кон-
сервы на специальных заводах в Маго, 
Дугах, на Нижнем Пронге. И никакого 
экспорта, все поставки шли по Дальне-
восточным и частично по западным ре-
гионам нашей страны.

Президент краевой Ассоциации 
КМНС Любовь Одзял, которая как канди-
дат исторических наук прекрасно знает 
лососевое прошлое нашего края, особен-

но опасается, что этой осенью на Аму-
ре кеты просто не будет, тем более при 
заездках, так как родители этой генера-
ции в 2017-м не прошли на нерестилища 
из-за чудовищного перелова в предыду-
щие годы. Впервые за сорок лет Амур 
может остаться без лососевых. Одзял 
предлагает с нынешнего сезона промыш-
ленный вылов полностью запретить. 
После наведения порядка с прогнозиро-
ванием запасов, орудиями лова, рыбо-
охраной – разрешить промысел только 
тем, кто будет соответствовать необхо-
димым критериям, по аналогии с совет-
скими рыбколхозами. Ее возмущает, что 
вопреки Правительственному приори-
тету выделения водных биоресурсов для 
традиционного образа жизни и тради-
ционной хозяйственной деятельности, 
квоты коренных национальных об-
щин в 2020-м Росрыболовство срезало 
почти в десять раз. И что коренные рус-
ские в поселках не имеют нормальных 
прав на рыбалку, массово записывают-
ся в КМНС и вылавливают значительную 
часть национальной квоты. Квота для 
всех коренных, не относящихся к КМНС, 
должна быть отдельной, на льготных ус-
ловиях и по минимальной цене. Однако 
реальный приоритет за промышленника-
ми, хотя им предписано получать в тре-
тью очередь. Существующие правила 
вылова искусственно противопоставля-
ют КМНС и коренных русских, которые 
давно породнились и живут душа в душу.

ВАКЦИНА ОТ АЛЧНОСТИ
Президент России Владимир Путин 

еще в 2015-м, на Госсовете по рыб-
ной отрасли, четко обозначил свое 
негативное отношение к экспортной 
вакханалии, когда основные уло-
вы и лучшие сорта рыбы вывозят-
ся за рубеж в замороженном сыром 
виде, формируют до 70% отраслевых до-
ходов. Продовольственная безопасность 
при этом не укрепляется, а прибрежные 
территории и смежные отрасли не раз-
виваются. Несмотря на президентскую 
критику, руководители отрасли продол-
жали ту же политику: экспортировать, 
пока экспортируется. И только когда Ки-
тай закрыл свой огромный рынок под 
предлогом коронавируса, а вице-пре-
мьер Трутнев потребовал заняться глу-
бокой переработкой и внутренним рын-
ком, в рыбном ведомстве спохватились. 
Лишь бы опять не заболтали и не замы-
лили.

Проверенное лекарство от опусто-
шительной алчности–сдерживающие, 
еще лучше запретные, пошлины на сы-
рьевой экспорт. По аналогии с вве-
денными недавно пошлинами на зер-
но или с запретом экспорта круглого 
леса с 2022 года. С другой стороны, 
внутренний рынок и глубокую перера-
ботка нуждаются в льготных налогах, 
кредитах, приоритетном квотировании. 
Это в Охотском море с его сравнитель-
но небольшим береговым населением 
можно и нужно ловить что-то на экс-
порт, без насилия над природой. Другое 
дело– Амурский бассейн, где свыше трех 
миллионов собственных едоков и нео-
граниченный вывоз амурской рыбы 
плодит дороговизну, безработицу, от-
ток населения, социальное напряжение.

Можно ли компенсировать поте-
ри от переловов и ухудшения среды оби-
тания искусственным рыборазводом? 
Всемирно известные исследователи 
Джим Лихатович и Дэвид Монтгомери, 
опираясь на американский и европей-
ский опыт, ратуют за сохранение дикого 

лосося, как живого датчика благополу-
чия природы и общества. Рыбоводные 
заводы они считают не основной, а до-
полнительной мерой при условии, что 
главным критерием искусственного 
разведения станет не количество выпу-
щенной молоди, а ее адаптация к экоси-
стеме дикого лосося и восстановление 
естественных популяций. Это предпола-
гает генетическую устойчивость завод-
ского потомства, его выживаемость при 
скате в море, во время морского нагула, 
достаточный процент возврата на не-
рестилища и приемлемое воспроизвод-
ство следующего поколения из его опло-
дотворенной икры в природных 
условиях. Поскольку учет этих показа-
телей на амурских рыбоводных заводах 
фактически не ведется, нет никакой 
уверенности что их государственное 
финансирование приносит ожидаемые 
плоды. С другой стороны, едва ли не вся 
Япония после бетонирования рек из-за 
угрозы тайфунов перешла от естествен-
ного воспроизводства к искусственному, 
причем на очень высоком уровне. Разу-
меется, мера эта вынужденная и до нее 
лучше не доводить.

КОМУ ДОВЕРИТЬ 
НЕРЕСТОВЫЕ РЕКИ

Валерий Александрович Парен-
ский, возглавлявший многие годы ла-
бораторию лососей в Национальном 
научном центре морской биологии 
имени А. В. Жирмунского в соста-
ве ДВ РАН, одним из важнейших усло-
вий сохранения диких лососей считает 
первоочередность заполнения нере-
стилищ по отношению к вылову с не-
обходимым контролем. Представитель 
ВНИРО мог бы во время путины непо-
средственно на нерестилищах оцени-
вать сколько там рыбы, и если запол-
нения нет, давать команду остановить 
лов, пока нерестилище не заполнится 
минимум на две трети. Сейчас это-
го не видно на такой уникальной бла-
годаря чавыче, кижучу и нерка реке, как 
Камчатка на востоке одноименного по-
луострова, где у Национального научно-
го центра своя биостанция. Около устья 
Камчатки 11 ставных неводов вдоль бе-
рега перекрыли проход на нерест лосо-
сям. Результат– неуклонное снижение 
вылова в последние годы. Казалось бы: 
уберите лишние ставники, сделайте 
меньше размер их крыльев, и нерести-
лища оживут. Вместо этого запрещают 
сетной промышленный вылов в самом 
русле. На Амуре среда обитания лососе-
вых значительно хуже, чем на Камчатке, 
из-за фенола, появившегося еще в совет-
ское время от затопления сплавляемых 
бревен, строительства Зейской, а за-
тем и Бурейской ГЭС, которые понизили 
речной уровень и подняли температу-
ру воды. А также из-за промышленных 
сбросов китайских предприятий в реку 
Сунгари. Экологическую ситуацию ча-
стично улучшают мощные амурские 
паводки, смывающие фенол и помога-
ющие пройти лососю на нерестилища, 
однако паводки не могут быть панаце-
ей и проблема загрязнения Амура до сих 
пор не снята.

После разговора с Валерием Алек-
сандровичем приходит плохая но-
вость: праздник корюшки этой 
весной на реке Камчатка впервые не со-
стоялся из-за отсутствия самой корюш-
ки, которой перегородками около 
устья из года в год не давали зайти в рус-
ло и отнереститься. То же самое на Аму-
ре и с корюшкой, и с лососем. Обе реки 

стали жертвами безудержного выка-
чивания ресурсов в интересах частных 
оффшорных монополистов.

Куда мы катимся? Беззащитные не-
рестовые притоки нужно передавать 
под ответственное владение государ-
ственным предприятиям и хорошо за-
рекомендовавшим себя частным, что-
бы их сотрудники там жили, работали, 
охраняли и восстанавливали нерести-
лища, выпускали и учитывали рыбу, 
имели право на уловы для обеспечения 
своей деятельности. При максимальной 
публичности и прозрачности. Частные 
рыборазводные заводы при такой схе-
ме также возможны, но начинать нуж-
но с естественных нерестилищ. Их за-
щита и обустройство в короткие сроки 
дают многократный прирост рыбного 
поголовья. И если законом такая дея-
тельность не прописана, внести недо-
стающие дополнения. Это ненормаль-
но, когда местный лосось жителям 
нашего края достается в последнюю 
очередь. Доступная и качествен-
ная красная рыба и икра всех видов, 
должны стать дальневосточным брен-
дом и преимуществом. Тогда и люди 
здесь захотят жить».

«Как быть с прогнозированием за-
пасов?» «В советское время прогнозы 
находились в исключительном веде-
нии министерства рыбной промыш-
ленности и его отраслевой науки, 
сейчас их также утверждают ВНИ-
РО и Росрыболовство. Поэтому квоты 
нередко завышаются в интересах круп-
ного бизнеса–в ущерб природе и населе-
нию. При независимой академической 
экспертизе и адекватном госфинансиро-
вании всей науки, ученые могли бы без 
оглядки на клановые интересы изучать 
рыбный ресурс с учетом всех факторов. 
Правильные выводы в прикладной на-
уке требуют фактологической прав-
ды и полноты».

НЕМАФИОЗНАЯ АРИФМЕТИКА
Своя аргументированная пози-

ция у Максима Бергеля – председате-
ля Ассоциации АРУК, объединяющей 
только социально ответственных 
рыбопромышленников Комсомоль-
ского и Ульчского районов: «При за-
вышенных прогнозах все вошедшая 
рыба в Амур остается в сетях и «зазедках» 
рыбаков ведущих промысел в Амурском 
лимане и устье реки. Это легко проде-
монстрировать на примере условных 
цифр. Предположим прогноз –100 у.е, 
прогноз распределяется между Никола-
евским и другими районами в пропор-
ции 65/35, получается, что николаевские 
рыбаки имеют законное право поймать 
65 у. е. Проблема начинается, когда про-
гноз не сбывается и рыбы в Амур захо-
дит не 100, а предположим 70 у. е. О том, 
что прогноз не сбылся становится извест-
но уже после путины. Но Николаевский 
район поймал свои 65 у.е, поэтому выше 
поднялось не 50 у. е., как планировала 
наука, а всего лишь 5 у.е, которые, есте-
ственно, долавливают рыбопромышлен-
ники «верхних» районов, КМНС, брако-
ньеры. Вот одна из основных причин 
пустых нерестилищ.

Полностью запрещать лов нельзя. 
Промышленная нагрузка просто сме-
нится на браконьерскую. На Сахали-
не, в Анивском заливе пят лет действу-
ет официальный запрет, но в основном 
из-за браконьеров рыбы там все равно 
нет. Основные стада лосося на Амуре –
Амгуньское, Гурское и Анюйское – не-
щадно прореживаются в низовьях. 

Амгуньское, как самое нижнее, первым 
уходит на нерест, тогда как остатки Гур-
ского и Анюйского идут выше и там до-
лавливаются. Отраслевая наука в лице 
ХабаровскНИРО видит в качестве про-
филактической меры продление запре-
та на использование плавных сетей в р. 
Амур. Считаем, что это не эффектив-
ная мера. Во-первых, если уж на Уль-
чский и другие верхние районы выде-
ляются определенные объемы, то какая 
разница, чем они будут выловлены. 
Главное, чтобы поймали не больше раз-
решенного объема. Во-вторых, запрет 
сетей приведет к снижению количества 
нанятых рыбаков и, как следствие, к уве-
личению числа браконьеров. При этом 
запретом сетей обосновывается сниже-
ние числа проходных дней, а это абсурд. 
Число проходных дней нужно наоборот 
увеличивать.

Ресурс должен распределяться толь-
ко среди социально- ответственных ры-
бопромысловых предприятий, а меры 
регулирования должны обеспечивать 
равный доступ к ресурсу.

Промышленникам следует пре-
доставлять доступ к ресурсам при 
условии регистрация, налогов по ме-
сту непосредственной деятельности, 
рабочих мест из числа местных жи-
телей и реализации по «Доступной 
рыбе» не менее 30% улова. Квоту до-
бавлять при наличии глубокой мест-
ной переработки, при охране и вос-
становлении нерестилищ, а также при 
ведении сельхоздеятельности. Одной 
рыбой в глубинке экономику не под-
нять. Все рыбколхозы в советское время 
были рыбно- аграрными и поселения 
процветали. Прежние рыбколхозы 
уже не вернуть, но стимулировать агро-
деятельность необходимо. И, конечно, 
оставить плавные сети разрешенных 
размеров всем имеющим законное 
право вылова по всему руслу. На Аму-
ре сетями ловят уже более века. Их за-
прет не позволяет полностью вылавли-
вать официальные квоты, вынуждает 
применять сети подпольно или приду-
мывать их гибридные формы под ка-
ким-то другим названием, делает труд 
рыбака крайне тяжелым, провоцирует 
коррупцию.

ПО ГОРЯЧИМ СЛЕДАМ: 
НА АПРЕЛЬСКОМ СОВЕЩАНИИ 
ПО ЛОСОСЕВОЙ ПУТИНЕ 
В ХАБАРОВСКОМ КРАЕ, 
КРАЕВОЙ МИНИСТР СЕЛЬСКОГО 
ХОЗЯЙСТВА АЛЕКСАНДР ШКУРИН 
БЕЗОГОВОРОЧНО ПОДДЕРЖАЛ 
ОТРАСЛЕВУЮ НАУКУ, ХОТЯ 
ИМЕННО ОНА САНКЦИОНИРОВАЛА 
ВСЕ ПЕРЕЛОВЫ, И ПРИЗВАЛ 
НЕ ПРЕВРАЩАТЬ ПРОБЛЕМЫ 
АМУРА В ПОЛИТИКУ, КОТОРЫЕ 
ОБЪЯСНИЛ НЕСПОСОБНОСТЬЮ 
РЫБОПРОМЫШЛЕННИКОВ 
ДОГОВОРИТЬСЯ. АЛЕКСАНДР 
ИВАНОВИЧ НАВЕРНО 
ЗАПАМЯТОВАЛ, ЧТО ВСЕ ОТ ЧЕГО 
ЗАВИСИТ БЛАГОПОЛУЧИЕ 
ГРАЖДАН, И ЕСТЬ РЕАЛЬНАЯ 
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПОЛИТИКА. 
ЧТОБЫ ОНА НЕ ПРЕВРАЩАЛАСЬ 
В ПОЛИТИКАНСТВО 
И ШАРЛАТАНСТВО, ЕЕ 
НЕЛЬЗЯ ОТДАВАТЬ 
НА ОТКУП ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ 
И ОТРАСЛЕВЫМ ЧИНОВНИКАМ, 
КАКИМИ БЫ ХОРОШИМИ ОНИ 
НЕ БЫЛИ. ИНАЧЕ О ДОСТУПНОЙ 
РЫБЕ НАМ, ХАБАРОВЧАНАМ, 
ПРИДЕТСЯ ЗАБЫТЬ.
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КАК СНИЗИТЬ ЦЕНУ 
НА РЫБУ В МАГАЗИНАХ НА 30–40% 
И СОХРАНИТЬ МЕСТНОЕ НАСЕЛЕНИЕ 
В УДАЛЁННЫХ ПОСЁЛКАХ РОССИИ.

Последние годы наше рыбное законо-
дательство выглядит как поле битвы госу-
дарства с отраслью за её эффективность. 
Попытки перераспределения квот, их но-
вые виды, постоянные изменения пра-
вовой базы, задержки строительства но-
вых судов, под которые бизнесом взяты 
кредиты и вложения в аукционы, в ито-
ге прибавляют конечную цену продук-
та, а рыба в магазинах становится лишь 
дороже. Если сравнить потребление и сто-
имость «народной» рыбы (селёдка, скум-
брия, минтай) в одних и тех же регионах 
России в начале 90-х и сегодня, то мы ви-
дим рост цены в среднем вдвое. Рыба стала 
дороже курицы, по некоторым регионам 
потребление упало. В такой ситуации не-
заменимую по составу полезных веществ 
рыбу наших морей всё больше отправля-
ют на экспорт, заменяя её на внутреннем 
рынке менее ценной выращенной, в том 
числе импортной. В городах в кафе, ресто-
ранах и магазинах покупают в основном 
переработанную продукцию, и мало кто 
разбирается и спрашивает, что он поку-
пает. А покупаем мы всё чаще в том или 
ином виде именно выращенную рыбу, 
отдавая на экспорт свою «дикую». При 
этом в сезон путины заторы – рыбу с Даль-
него Востока не могут вывезти внутрь стра-
ны, не хватает холодильников, дорогая 
железная дорога.

БУДУЩЕЕ ЗА СОЦИАЛЬНЫМ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВОМ

Отдача для государства, для российско-
го покупателя от рыбной отрасли может 
быть намного выше, если в ней навести 
порядок с учетом мирового опыта.

В мире сегодня главенствуют два ос-
новных тренда – вертикально интегриро-
ванные корпорации и социальное пред-
принимательство. Целью одних является 
максимальное извлечение прибыли и мак-
симальная оптимизация стоимости про-
изводственных процессов за счёт своей 
вертикальной интеграции. Среди них 

 ЗОНА ОСОБОГО ВНИМАНИЯ

Социальное предпринимательство в рыбной отрасли. Социальное предпринимательство в рыбной отрасли. 
КАКИМ ОНО БУДЕТ?

Р
егулированию лоцманской дея-
тельности (одной из важнейших 
составляющих безопасности море-
плавания в портах)при ничтожно 
малом её объёме относительно всего 

объёма отношений, связанных с междуна-
родным торговым мореплаванием, в сфере 
международного морского права уделяется 
значительное место. При этом проводка су-
дов морскими лоцманами отнесена к сфере 
национальных интересов, и как очень ёмко 
выразился на одной из встреч в 2011 году 
вице-президент Ассоциации морских лоцма-
нов Европы, Виллем Бентинк: «Судно только 
заказывает лоцмана и оплачивает его рабо-
ту, а заказчиком лоцманских услуг в целом 
является государство и его народ». Лоцманы 
России, также всегда находились и находят-
ся на службе государству, а в Российской 
Империи они принимали Присягу на вер-
ность служения своему долгу.

Закреплены эти национальные интере-
сы и в законодательстве СССР: «Проводка 
судов… осуществляется исключительно го-
сударственными морскими лоцманами. Ло-
цманская служба порта находится в подчи-
нении капитана порта» (ст. 79КТМ СССР); 
«Государственными морскими лоцманами 
могут быть граждане СССР, удовлетворяю-
щие требованиям, установленным Положе-
нием о государственных морских лоцманах» 
(ст. 81, там же); «Лоцманские службы нахо-
дятся в подчинении капитанов… морских 
портов… Непосредственное руководство 
лоцманскими службами осуществляет 
заместитель капитана порта» (п. 3. По-
ложения о государственных морских лоц-
манах., Приказ ММФ СССР от 26/04–1973 г. 
№ 74), – и в законодательстве России: «Мор-
ским лоцманом является гражданин РФ» 
(ч. 2. ст. 87 КТМ РФ).

Однако в КТМ РФ, введённом в дей-
ствие в период внедрения в стране «либе-
ральной модели» рынка, разорвана право-
вая связь между лоцманом и лоцманской 
организацией, которая была в КТМ СССР. 
Если КТМ РФ в какой-то мере ещё регули-
рует деятельность морских лоцманов, то де-
ятельность лоцманских организаций, без 
которых невозможна деятельность лоцма-
нов, в системе действующего законодатель-
ства, в том числе в Положении о морских 
лоцманах России, никак не урегулирова-
на. В целях исправления ситуации, на рас-
смотрение Госдумы 27/01–2020 г.был 
внесён законопроект № 889303–7 «О 
внесении изменений в КТМ РФ», направ-
ленный на создание государственной лоц-
манской службы России, способной устра-
нить, неразрешимые противоречия между 
некоммерческими публичными целями ло-
цманской проводки и коммерческими целя-
ми частного «лоцманского бизнеса» в сфере 
интересов национальной безопасности.

Внесение данного законопроек-
та на рассмотрение Госдумы РФ встретило 
активное противодействие выгодоприоб-
ретателей коммерческого использования 
государственной функции лоцманского 
обеспечения проводки судов. 26/11–2020 
г. письмом № 11069п- П9 Правитель-
ство РФ направило в Госдуму, подготов-
ленный Минтрансом официальный от-
зыв на проект ФЗ № 889303–7, в котором 
сообщило, что «законопроект не под-
держивается». Этот официальный отзыв 
защищаетнесуществующие в реальности 
рыночные отношения в лоцманском обе-
спечении судов, о которых начали говорить 
только с появлением частных лоцманских 
компаний в 2005 году, и противоречит 
как неоднократно высказанной ранее 
позиции Правительства, так и государ-
ственной политике РФ в отношении лоц-
манского дела, осуществлявшейся в нашей 
стране почти 400 лет.

Отраслевым ведомством, в обязанность 
которого входит отстаивание националь-
ных интересов в части обеспечения без-
опасности мореплавания в наших водах, 
является Минтранс России. После принятия 
КТМ РФ Минтранс 20 лет последователь-
но отстаивал недопустимость рыночных 
отношений в сфере лоцманской про-
водки судов и осуществление её только 
государственными лоцманами, которые 
являются аналогом государственных ави-
адиспетчеров, оказывающих в аэропортах 
платные услуги командирам воздушных 
кораблей. Поддержал Минтранс законопро-
ект № 889303–7 и 15/06–2020 года, несмо-
тря на отрицательное заключение Минэ-
кономразвития и ФАС России, но вдруг 
16/10–2020 г. сменил позицию на карди-
нально противоположную.

Такая позиция Минтранса противо-
речит интересам национальной безопас-
ности России и государственной полити-
ке в отношении лоцманского дела морских 
стран с уже давно сложившейся рыночной 
экономикой и, в том числе, самой рыноч-
ной экономике, которая выработала ин-
ститут «естественных монополий». А столь 
резкое изменение госполитики Минтран-
са, ставшего на защиту выгодоприобрета-
телей коммерческого использования функ-
ции лоцманской проводки, вряд ли можно 
объяснить чем-то другим кроме корруп-
ционных интересов должностных лиц 
отраслевого ведомства.

Рыночные прибрежные государства: 
США, Канада, Франция, Нидерланды, 
Германия, Италия, Испания, Португалия, 
Греция, Швеция, Норвегия, наши соседи: 
Финляндия, Эстония, Латвия, Литва, и дру-
гие, уже давно законодательно закрепили 
запрещение конкуренции в сфере лоцман-
ского обеспечения, установив монополию 

государства либо негосударственной наци-
ональной лоцманской организации, дей-
ствующей на некоммерческих принципах 
под жёстким контролем государства.Мод-
ный в России тренд «регуляторной гильо-
тины», направленный на защиту предпри-
нимательства, был выработан в Швеции 
ещё в 1980-е годы, однако, лоцманская 
служба в этой рыночной стране является 
государственной, работает в режиме есте-
ственной монополии, и «шведская гильоти-
на» прилетела к нам мимо их лоцманской 
службы.

Однако наше рыночное ведомство ФАС 
России, вопреки опыту естественных мо-
нополий в сфере лоцманского обеспечения 
государств с давними рыночными тради-
циями, вопреки действующему законода-
тельству России исключает обеспечение 
лоцманской проводки судов из перечня 
субъектов естественных монополий под-
лежащих государственному регулиро-
ванию. При этом в нарушение закона 
должностные лица антимонопольного 
ведомства, на которое возложена обязан-
ность государственного регулирования 
естественных монополий, не проверяли 
реальность затрат в отчётах, предостав-
ляемых частными лоцманскими компа-
ниями, и не осуществляли за ними кон-
троль с момента их образования.

Вместо проведения государствен-
ной политики, в части «обеспечения 
эффективного функционирования субъ-
ектов естественных монополий», и регу-
лирования деятельности естественных 
монополий в сфере лоцманского обслу-
живания, ФАС России в нарушениетре-
бований российского законодательства: 
ст.ст.1, 5, п. 1.ст.7, п. 7.ст.7, п. 1.ст.12, 
закона № 147-ФЗ и пункты 11, 12, 13, 
ППРФ от 23/04–2008 г. № 293, искусствен-
но внедряет конкуренцию лоцманских ор-
ганизаций. И именно антимонопольное 
ведомство является одним из основных 
виновников ущерба государственным ин-
тересам в части организации качественно-
го лоцманского обслуживания в морских 
портах России.

Величина лоцманского сбора должна 
включать в себя обоснованные расхо-
ды на лоцманскую проводку судов (с учётом 
нормы прибыли), не более и не менее, тако-
ва мировая практика. Расходы на одну лоц-
манскую работу (проводку) в порту в сред-
нем неизменны, а вот лоцманский сбор 
(покрытие расходов на лоцманскую провод-
ку) различается в зависимости от тоннажа 
судов (для малых судов он не покрывает 
расходы, а для больших – может значитель-
но их превышать) и рейсов (загранплава-
ние/каботаж). Что будет при конкуренции 
двух лоцманских организаций в порту, если 
одна из них (по каким причинам – отдель-

ная тема) будет обслуживать в основном 
крупнотоннажные суда загранплава-
ния, а другая небольшие и каботажные 
суда?

Ответ очевиден: первая организация 
при одинаковых расходах будет получать 
сверхдоходы, а вторая неизлечимые 
убытки. При работе в порту одной лоц-
манской организации убыточность про-
водки малых и каботажных судов ком-
пенсируется проводкой крупных судов 
загранплавания. Совершенно очевидно, 
что, при лимитированном постоянстве ло-
цманского сбора работа одной лоцманской 
организации в порту гораздо экономичнее, 
т. к. не приводит к эффекту удвоения рас-
ходов, и именно в этомзаключается суть 
естественных монополий, деятельность 
которых по закону должна защищать и ре-
гулировать ФАС России.

Когда я обратил внимание ФАС на 
противоправность её деятельности, долж-
ностные лица ФАС для сокрытия своих 
прежних «грешков» просто убрали нор-
му права, определяющую их вину, и вы-
вели лоцманскую деятельность из под 
государственного регулирования, «под-
сунув» на подпись Председателю Прави-
тельства проект Постановления (далее 
№ 1923от 27/12–2019 г.), один из пунктов 
которого был подготовлен заведомо с на-
рушением действующего законодатель-
ства. Совершив этот мошеннический 
трюк, они «на голубом глазу» отвечают, 
что никаких нарушений нет, т. к. ППРФ 
№ 1923 исключило лоцманское обеспече-
ние судов из перечня услуг естественных 
монополий, регулируемых государством, 
и, чувствуя себя неуязвимыми, насмешли-
во предлагают мне «обжаловать их отве-
ты в судебном порядке».

Если бы антимонопольное ведом-
ство выполнило возложенную на него 
ещё в конце 90-х обязанность по «анали-
зу и обобщению зарубежного опыта регули-
рования деятельности естественных моно-
полий на транспорте», вероятно, не было 
сейчас и «лоцманской проблемы». А пре-
кращение без малейших оснований 
государственного регулирования лоц-
манских организаций, работающих в на-
стоящее время в режиме естественных 
монополий в 90% морских портов Рос-
сии, является прямым нарушением зако-
на № 147-ФЗ и результатом коррупционных 
отношений должностных лиц ФАС с хозяе-
вами частных лоцманских компаний.

Я уже много лет информирую надзор-
ные органы о том, что хозяевами частной 
лоцманской компании ООО «СПб Лоцман» 
была создана система «взаимозависимых 
лиц», требующая в соответствии с налого-
вым законодательством обязательной и осо-
бой проверки их деятельности налоговой 

инспекцией. Подтверждая нарушения зако-
на, я приводил конкретные цифры и приме-
ры договоров с взаимозависимыми лица-
ми, свидетельствующие о необоснованном 
завышении расходования лоцманского 
сбора посредством этой мошеннической 
схемы, но безрезультатно. В ответе на своё 
последнее обращение в адрес Президен-
та от 29/01–2021 я получил очередную от-
писку.

За годы переписки никто из адреса-
тов не захотел увидеть в согласованных 
действиях указанных мной «взаимоза-
висимых лиц» их умышленную направ-
ленность на уменьшение налогооблага-
емой базы лоцманского сбора. В ответах 
даже не упоминалось об очевидном нару-
шении закона, наносившем ущерб бюдже-
там разных уровней ежегодно на десятки 
миллионов руб лей. 

Должностные лица налоговых органов 
(МИФНС № 19 по СПб)в нарушение зако-
на (ст.ст.32,33,35 НК РФ) «закрывают гла-
за» на махинации с налогами в частных 
лоцманских компаниях и, манипулируя 
нормами налогового законодательства, 
вводят в заблуждение органы прокура-
туры и вышестоящие налоговые органы, 
пытаясь скрыть допущенные ими наруше-
ния в ООО «СПб Лоцман».

На протяжении многих лет, даже после 
получения моей информации о согласован-
ных действиях «взаимозависимых лиц», на-
правленных на занижение налоговой базы 
лоцманского сбора в ООО «СПб Лоцман», 
МИФНС № 19 по СПб не хочет видеть свя-
зи этой частной компании с другими под-
контрольными лицами и отвечает об от-
сутствии нарушений именно в ООО «СПб 
Лоцман», хотя это является прямым на-
рушением налогового законодательства. 
Такая «лояльность» органов налогового 
контроля к налоговым обязательствам 
ООО «СПб Лоцман» наносит ежегодно 
20-миллионный ущерб бюджетам разных 
уровней, не говоря уже о 100-миллионных 
ущербах недофинансирования обеспече-
ния безопасности мореплавания в морском 
порту, и свидетельствует о системе кор-
румпированных отношений, сложивших-
ся у некоторых должностных лиц налоговых 
органов с хозяевами частных лоцманских 
компаний.

Посвятив лоцманскому делу большую 
часть своей морской жизни и создав в 90-е 
годы вместе с лоцманами Санкт- Петербурга 
одну из лучших лоцманских организа-
ций в Европе (некоммерческих!), я не могу 
равнодушно смотреть, как государствен-
ную лоцманскую функцию, вместе с ча-
стью национального корпуса лоцманов, 
профессионалов высочайшего класса, спе-
кулируя трендом рыночной экономики 
под «крышей» ФАС при попустительстве 

Минтранса, подмяла под себя небольшая 
кучка ловкачей и, называя это «бизнесом», 
использует в целях наживы государствен-
ную по сути функцию.

Поскольку ответы на свои обраще-
ния в адрес Президента об отсутствии 
должного государс тв енного на д-
з о р а  в  с ф е р е  о б е с п е ч е н и я  л о ц -
манской проводки судов, бездей-
ствии и коррумпированности органов 
государственной власти: 1) от 13.07.2020. 
№ А26–02–774428; 2) от 24.11.2020. 
№ А26–02–1224681; 3) от 26.11.2020. 
№ А26–02–1233572; 4) от 11.01.2021. 
№ А26–02–7661 (доп. от 14.01.2021. 
№ НО-22990); 5) от 29.01.2021. № А26–
08–65263, я получаю от тех, на кого жа-
луюсь в виде формальных отписок, хо-
телось бы обратиться через Вашу газету 
напрямую к нашему Президенту.

Уважаемый Владимир Владимиро-
вич, Прошу Вас, как гаранта Конституции 
России и конституционных прав её граж-
дан, в целях защиты государственных ин-
тересов и национальной безопасности, 
потребовать:

1) От Минтранса России – неукосни-
тельного исполнения обязанностей в части 
защиты интересов национальной безопас-
ности в области обеспечения безопасности 
мореплавания в морских водах России.

2) От ФАС России – неукоснительного 
ивсполнения законов в части государ-
ственного регулирования деятельности 
субъектов естественных монополий и воз-
вращения в эту сферу обеспечения лоцман-
ской проводки судов, незаконно исклю-
чённой недобросовестными действиями 
должностных лиц ФАС.

3) От ФНС России – неукоснительно-
го соблюдения её должностными лицами 
обязанностей по защите государственных 
интересов в части налогового контро-
ля за добросовестным выполнением нало-
говых обязательств в частных лоцманских 
компаниях.

4) От Генпрокуратуры, главного над-
зорного органа страны – проведения про-
верки незаконных действий должностных 
лиц ФАС, ФНС и Минтранса, покрывающих 
нарушения действующего законодатель-
ства в частных лоцманских компаниях, 
пресечения коррупционной деятельно-
сти и принятия предусмотренных законом 
мер к должностным лицам её допустившим.

С уважением,
государственный морской лоцман с 1974 г., 

лоцманский командир СПб с 1992 г.,
президент Ассоциации морских лоцманов 

России с 1995 г., заслуженный работник 
транспорта РФ с 1996 г., 

кандидат юридических наук 
В. И. Егоркин

14мая 2021 г.

 МНЕНИЕ СПЕЦИАЛИСТА

Коррумпированность чиновного люда
несёт в себе угрозу безопасности 
мореплавания в наших портах

Анна ГОРНОВА,
Координатор проекта «Морская политика»
Центра стратегических оценок и прогнозов

известные мировые бренды, в т. ч. россий-
ские. Другой тренд – это социальное пред-
принимательство, представленное в ос-
новном организациями малого и среднего 
бизнеса, которые помимо своей хозяй-
ственной деятельности решают ряд тер-
риториальных социальных проблем.

В нашей стране социальное предпри-
нимательство было определено № 209-
ФЗ от 24 июля 2007 г. В 2019-м году в этот 
Закон были внесены поправки и появился 
№ 245-ФЗ с перспективой его дополне-
ния. За рубежом развитие правовой базы 
социального предпринимательства идёт 
намного интенсивнее. Само это понятие 
расширяется по своей сути. Прогрессив-
ная часть общества понимает, что будущее 
мира именно за социальным предприни-
мательством – один на благо целого, где 
прибыль граничит с социальной и эколо-
гической ответственностью, иначе просто 
цивилизация не выживет. Но пока что оба 
направления – и корпорации и социаль-
ное предпринимательство развиваются 
параллельно.

Дикая рыба вывозится на экспорт. Сти-
мулов к снижению цены для внутреннего 
потребления нет.

В рыбном хозяйстве «исторический 
принцип» закрепления ресурса превалиру-
ет в мире. Свою положительную роль он сы-
грал и в России – предприятия могли плани-
ровать свою работу и инвестиции, таким 
образом удалось создать в отрасли стабиль-
ную основу. Однако затем, вместо того что-
бы эту основу совершенствовать, её стали 
разрушать аукционами и новыми видами 
квот в ущерб малым и средним предприя-
тиям, которые являются основой социаль-
ной политики ряда прибрежных регионов. 
Разрушать в пользу крупных вертикально- 
интегрированных компаний, создавая 
тем самым условия для монополизации 
отрасли. Именно крупные вертикально- 
интегрированные компании сегодня выи-
грывают от участия в крабовых и инвестици-
онных аукционах. Такие компании получили 
возможность наращивать себе объём ресур-
са, и обновлять производственные мощно-
сти, поглощая малый и средний бизнес.

Экспорт приносит экономике хороший 
доход, однако выгоднее было бы экспорти-
ровать готовую продукцию –меньше сырья, 
больше выручки. Но иностранцы в основном 
закупают у нас сырьё для своей переработ-
ки. По годовому вылову отрасли поставлена 

того. В случае же с социальным предприни-
мательством речь идёт именно о социальной 
составляющей и интересах национальной 
безопасности государства. Это предприятия, 
которые являются опорными для решения 
таких задач, которые подтверждают свои 
критерии социально значимых и по логике 
должны иметь ряд преференций от госу-
дарства в виде сохранения закреплённо-
го за ними ресурса, рыболовных участков, 
пакета льгот по ставке сбора за пользование 
ресурсом, налоговых преференций и дешёв-
ых социальных целевых кредитов.

МЕЖДУНАРОДНАЯ ПРАКТИКА: 
ПРИБРЕЖНОЕ НАСЕЛЕНИЕ 
УДАЛЁННЫХ ТЕРРИТОРИЙ ИМЕЕТ 
ЛЬГОТЫ

«В этом году на 19–20 мая запланиро-
вано знаковое событие международной 
повестки – передача Исландией России 
председательства в Арктическом Сове-
те. Мы провели исследование междуна-
родного права, анализ законодательства 
стран Арктической восьмёрки, Кореи, 
Японии и др, а также положений Между-
народной конвенции ООН по морскому 
праву. Во всех этих странах экономиче-
ские нужды прибрежных рыболовецких 
общин защищены национальным зако-
нодательством и в той или ином виде они 
имеют преференции от государства. Такое 
обязательство прописано в Конвенции 
ООН по морскому праву (п. 5 ст. 7) и обе-
спечивается всеми государствами- членами 
Конвенции. В России рыболовецкие арте-
ли (колхозы) по своей сути являются как 
раз такими общинами местных жителей, 
занятыми в рыбном промысле, благо-
даря которым сохранились и развива-
ются удалённые прибрежные посёлки, 
где других организаций и работы для 
местного населения нет. Деятельность 
таких производственных кооперативов, 
которыми по своей организационно- 
правовой форме являются наши артели 
(колхозы) помимо предпринимательства 
направлена и на создание и стабильное 
функционирование социальной инфра-
структуры, в которой они находятся. Под-
держание и развитие инфраструктуры 
территорий – неотъемлемая часть совре-
менных рыболовецких колхозов. Очевид-
но, что роль градо и посёлкообразующих 
рыбохозяйственных организаций в данном 
случае является одной из составляющих 
социального предпринимательства. Со-
гласно Налоговому Кодексу, колхозы пла-
тят сейчас 15% ставки сбора за водные 
биоресурсы наравне со всеми рыбохозяй-
ственными организациями. А также имеют 
льготу- нулевую ставку по налогообложе-

планка 5 млн. тонн. Вопрос- сколько из этого 
объёма именно дикой ценной для здоровья 
рыбы требуется для насыщения внутрен-
него рынка и загрузки своих береговых 
мощностей остаётся открытым. Крупные 
рыбопромышленные компании стимули-
руют наращивать экспорт уловов. Часть 
своей продукции такие предприятия на-
правляют и на внутренний рынок, при этом 
съедая малый и средний бизнес в отрасли 
как таковой, диктуя рынку свою ценовую 
политику и правила. Стимулов к снижению 
цены на дикую ценную для здоровья рыбу 
для российского покупателя при нынешней 
отраслевой модели просто нет. Государ-
ство не создаёт условий для потребления 
своим населением именно дикой и ценной 
для здоровья рыбы, поэтому её замещает 
менее ценная выращенная либо и вовсе 
другая еда. Людям говорят- рынок боль-
ше не берёт. Но вопрос-то в цене этой рыбы, 
насколько доступна сегодня большинству 
россиян с их зарплатами рыба из российских 
морей? На днях зашла в Москве в один из ма-
газинов известной рыбной сети, и там прямо 
сказали по икре и лососёвым, что едва ли до-
тянут до путины – на складах рыбы нет. Т.е. 
даже при нынешних ценах внутренний 
рынок требует больше рыбы. Очевидно, 
что в первую очередь отрасль нужно на-
строить в сторону российского покупателя, 
предложить решение, учитывающее геогра-
фические особенности, историю и тради-
ции, которые у нас сохранились.

РЫБОЛОВЕЦКИЕ КОЛХОЗЫ МОГУТ 
СТАТЬ ОСНОВОЙ СОЦИАЛЬНОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА В ОТРАСЛИ

В России с советских времён сохра-
нился Союз рыболовецких колхозов, ко-
торый является старейшим отраслевым 
объединением в нашей стране. История 
отечественной колхозной системы бе-
рёт начало в 1929–1930 гг. Рыболовецкие 
колхозы прошли Великую Отечествен-
ную вой ну и внесли свой значительный 
вклад в Победу, в продовольственное снаб-
жение фронта и населения. В 1991 году 
колхозная система давала стране порядка 
1млн. 837 тыс. тонн уловов, в 1998-м улов 
сократился более чем на 50% и составлял 
966 тыс. тонн. Сегодня организации Ро-
срыбколхозсоюза ведут свою хозяйственную 
деятельность в 5-ти бассейнах: Западном, 
Северном, Волжско- Каспийском, Дальнево-
сточном и Черноморском и вылавливают 
около 300 тыс.т. водных биоресурсов.

«Рыболовецкие колхозы (артели), со-
гласно главе 1 № 193-ФЗ «О сельскохозяй-
ственной кооперации», являются сель-
хозтоваропроизводителями. В 2020 году 
Рыбакколхозсоюз отметил 35 лет. Сегодня 

предприятия Союза являются многоотрас-
левыми хозяйствами, занимающимися про-
мыслом рыбы и морепродуктов, выпуском 
рыбной и сельскохозяйственной продукции, 
производством товаров народного потребле-
ния и оказания услуг населению. Помимо 
этого, содержат объекты социально- бытовой 
инфраструктуры поселков и обеспечивают 
трудовую деятельность проживающего там 
населения. В Росрыбколхозсоюз входят 7 
региональных союзов, 1 ассоциация. Си-
стема объединяет 65 рыбопромышленных 
предприятий с разными формами ведения 
рыбохозяйственной деятельности мало-
го и среднего предпринимательства. 60% 
(39) рыболовецких артелей (колхозов) рас-
положены, в основном, в Арктической зоне 
РФ, районах Крайнего Севера и районах, 
приравненных к ним. Система рыболовец-
ких колхозов является хорошей историче-
ской основой для формирования сектора со-
циального предпринимательства в отрасли. 
Основное отличие сельхозкооперации – это 
объединение в первую очередь работни-
ков, а не капиталов, для удовлетворения 
как материальных, так и социальных инте-
ресов и потребностей членов кооператива 
при помощи демократического управлени-
я-один член кооператива-один голос. Данная 
система объединяет «исторический прин-
цип» в его исконном значении, отношения 
собственности, труда и управления на осно-
ве самодостаточности и социальной спра-
ведливости. При этом в Росрыбколхозсоюзе 
есть предприятия и других форм собствен-
ности, которые тоже выполняют немалую 
социальную роль на своих территориях, 
которые также можно рассмотреть под кри-
терии социального предпринимательства», –
считает Председатель Рос рыбколхозсоюза 
Андрей Ануфриев.

ГОСУДАРСТВОМ ПОСТАВЛЕНЫ 
ЗАДАЧИ

Напрямую касаемо рыбной отрасли 
государством поставлены две основные 
социальные задачи:

– качественная рыбная продук-
ция по доступным ценам для населения –
задача продовольственной безопасности, 
социальной политики и здравоохранения;

– сохранение и закрепление населе-
ния на удалённых прибрежных террито-
риях, социально- экономическое развитие 
этих территорий – задача национальной 
безопасности.

Такие задачи как обновление про-
изводственных мощностей- сугубо ком-
мерческие и они не могут относить-
ся к социальным. Априори флот и орудия 
лова действующего предприятия должны со-
ответствовать стандартам отрасли, не более 

нию произведённой продукции в соот-
ветствии с главой 25 ст. 284 Налогового 
Кодекса РФ. Однако, есть проекты зако-
нов, которыми хотят отобрать у нас даже 
это малое», – отмечает Председатель Рос-
рыбколхозсоюза Андрей Ануфриев.

ФОРМИРОВАНИЕ СОЦИАЛЬНОГО 
СЕКТОРА В ОТРАСЛИ ПРЕДПОЛАГАЕТ 
КОМПЛЕКС МЕР, КОТОРЫЙ 
ПОЗВОЛИТ СНИЗИТЬ ЦЕНУ РЫБЫ 
ДЛЯ РОССИЙСКОГО ПОКУПАТЕЛЯ 
НА 30–40%

Очевидно, что вахтовый метод рабо-
ты или, когда крупные компании желают 
большими судами за несколько дней вы-
черпать весь ресурс, не должны становит-
ся практикой. Приоритет нужно отдавать 
занятости местного населения, чтобы 
люди не уезжали с мест.

Оптимальной формой социального 
предпринимательства можно считать сель-
хозкооператив, где прибыль распределя-
ется не между несколькими акционерами 
как это есть в корпорациях и акционерных 
обществах, в тех самых крупных вертикаль-
но- интегрированных компаниях, а иначе –
между членами колхоза (кооператива) с учё-
том личного трудового участия каждого. 
Это и есть тот самый принцип-один на бла-
го целого, когда каждый несёт ответствен-
ность за результат своей деятельности и так 
собирается общий результат. Таким обра-
зом в отрасли будет развиваться социаль-
ный принцип. Появится своя социальная 
программа, под которую можно будет спла-
нировать постройку необходимого количе-
ства холодильных мощностей там, где это 
нужно. А также ограничить наценку на про-
изведённую по данной программе рыбную 
продукцию в торговых сетях либо создать 
специальную сеть магазинов от производи-
теля с ограничением наценки, с программой 
скидок по соцкартам для пенсионеров и т. д. 
Такой комплекс мер в совокупности с со-
хранением действующих условий пользо-
вания ресурсом для предприятий колхоз-
ной системы позволит снизить стоимость 
рыбы в регионах на 30–40%, кормить 
россиян доступной по цене и полезной 
для здоровья рыбой, что даст положитель-
ный эффект в решении двух основных 
социально- политических задач за счёт 
рыбной отрасли. Новыми гранями заи-
грает дальневосточный гектар. Не нужно 
будет ломать основу законодательства, 
сформированную нашей историей. При 
таком подходе рыбная отрасль будет поде-
лена на два сектора – рыночный и социаль-
ный и каждому будет ясно – в каком секторе 
отрасли он работает. Не будет множества 
форм, понятий, лазеек и толкований. Биз-
несу станет проще и надёжнее планировать 
свой долгосрочный производственный 
план, а государству реализацию своих стра-
тегических целей и задач. Сформируется 
единая отраслевая платформа, цифрови-
зация которой сделает систему прозрач-
ной и понятной, а эффективность каждого 
предприятия можно будет видеть и контро-
лировать онлайн.
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В летний период 2021 года планиру-
ется проведение водного крестного 
хода через 16 субъектов Российской 
Федерации по маршруту Крон-
штадт – Севастополь. Крестный ход 
будет проводиться в честь 800-ле-
тия со дня рождения Александра 
Невского, 300-летия Священного 
Синода и 30-летия Российской Фе-
дерации. Название крестного хода –
«За процветание Отечества».

О
Организаторами крестного хода 
выступают Фонд содействия раз-
витию международных связей 
«Международный морской клуб» 
(Москва, Директор – М. В. Скач-

ков), Фонд поддержки офицеров запаса 
государственной безопасности (Санкт- 
Петербург, Президент – С. В. Рац), Отдел 
по взаимодействию с вооруженными 
силами и правоохранительными учреж-
дениями Санкт- Петербургской епархии, 
Ставропигиальный Никольский Морской 
собор г. Кронштадта (Руководитель отде-
ла и настоятель собора – архимандрит 
Алексий Ганьжин); Благотворительный 
фонд содействия решению социальных 
проблем общества «Святого Мученика Во-
нифатия» (Москва, Президент – Н. С. Ме-
зенцева), ГУП «Петербургский метро-
политен» (Санкт- Петербург, начальник 
– Е. Г. Козин), Фонд содействия в реали-
зации социальных и экономических прав 
ветеранов и инвалидов «Вымпел- Гарант» 
(Москва, основатель – В. Ю. Киселев).

Духовным пастырем водного крест-
ного хода является архимандрит Алек-
сий Ганьжин – многолетний духовник 
Фонда «Международный морской 
клуб» и Фонда поддержки офицеров 
запаса государственной безопасности. 
Архимандрит Алексий прошел дол-
гий и сложный путь, в 1995 году сто-
ял у истоков возрождения военного 
духовенства в России, устанавливал 
тесное взаимодействие РПЦ со всеми 
правоохранительными и надзорными 
органами и Министерством оборо-
ны. С 2014 года является настоятелем 
ставропигиального Никольского Мор-
ского собора г. Кронштадта и первым за-
местителем председателя Синодального 
отдела по взаимодействию с Вооружен-
ными силами и правоохранительными 
органами.

Для организаторов это не первый опыт 
проведения крестных ходов. В 2013 году 
был проведен водный крестный 
ход по маршруту Санкт- Петербург – 
Смоленск – Орша – Могилев – Речи-
ца – Вышгород – Киев. Это был объе-
динительный крестный ход с участием 
трех братских стран в год 1025-летия 
крещения Руси. В нем, помимо членов 
Оргкомитета и священников, участво-

вали команды Санкт- Петербургского, 
Московского, Минского и Киевского 
метрополитенов и Московского метро-
строя – команды отбирались по двум 
основным критериям: православные 
верующие с опытом туристических похо-
дов. Крестный ход продолжался 30 дней, 
транспортом стали лодки – аналоги ста-
рорусских долбленок по форме и габари-
там, но сделанные из современных мате-
риалов, катамаран- часовня и моторный 
катер. Завершился крестный ход на Вла-
димирской горке в Киеве, где в тот год 
проводился главный молебен с участием 
Святейшего Патриарха всея Руси и пре-
зидентов трех стран – России, Украи-
ны и Беларуси. К сожалению, последо-
вавшие вскоре события не позволили 
продолжить крестные ходы с участием 
трех стран.

В 2015 году был проведен водный 
крестный ход Великий Новгород – Крон-
штадт в честь 1000-летия св. равноапо-
стольного князя Владимира. А в 2016 году 
был проведен водный крестный ход 
Кронштадт – Рыбинск, который был 
приурочен к 15-летию с начала про-
славления святого праведного воина 
Федора Ушакова. Тогда же в программу 
крестных ходов были добавлены кру-
глые столы по теме совершенствования 
воспитательной и профилактической 
работы с детьми и молодежью. По ито-
гам последних крестных ходов в Санкт- 
Петербург были приглашены представи-
тели органов власти, градообразующих 
предприятий и епархий из Великого 
Новгорода, Вытегры, Череповца и Ры-
бинска. Гости посети летний слет Петер-
бургского метрополитена, Никольский 
Морской собор г. Кронштадта, филиал 
Музея политической истории – музей 
истории политической полиции и орга-
нов государственной безопасности (уни-
кальный и единственный в России откры-
тый музей подобной направленности). 
Также состоялись рабочие встречи с Ад-
министрацией Кронштадтского района 
Санкт- Петербурга и руководителями 
подведомственных учреждений с целью 
организации обмена опытом в вопросах 
воспитательной и профилактической 
работы.

Кроме крестных ходов, организато-
рами проводились и многие другие про-

светительские, духовные, воспитатель-
ные и патриотические мероприятия. 
Среди них – духовно- патриотический 
маршрут и акция памяти из Москвы 
через Смоленск, Минск и Пинск до Бре-
ста с посещением историко- культурного 
комплекса «Линия Сталина» под 
Минском в 2018 году; патриотиче-
ская акция, посвященная 100-летию 
Пинской флотилии с прохождением 
маршрута из Москвы через Минск, 
Березу и Пинск до Бреста в 2019 году 
(в указанных мероприятиях принима-
ли активное участие настоятель Мин-
ского храма- памятника в честь всех 
святых и в память о жертвах, спасению 
Отечества нашего послуживших про-
тоиерей Федор Повный, Белорусский 
союз военных моряков, Московская 
коллегия адвокатов «Диктатура Зако-
на» и военно- патриотическое объеди-
нение «Вятичи» имени Героя России 
Игоря Марьенкова под руководством 
С. А. Михайлова); Первый международ-
ный Кронштадтский фестиваль гребно- 
парусных видов спорта в день семьи 
любви и верности, посвященный 315-ле-
тию основания г. Кронштадта с участи-
ем детско- юношеских команд из разных 
городов России, Беларуси, Латвии и Тур-
ции в 2019 году.

На проведение крестного хода 
2021 года получены благословения 
епископов и митрополитов – глав епар-
хий по маршруту следования крестного хода.

Поддержку крестному ходу выразило 
руководство федерального партийного 
проекта «Историческая память» Партии 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Поддержку проекту оказыва-
ют АО «Автоградбанк» (Набережные Чел-
ны, Москва), в лице Президента банка 
П. А. Сигала и строительная компания 
«ЭЛСЕТ» (Москва).

Общая продолжительность крест-
ного хода составит 45 дней, ори-
ентировочный старт – в середине/
конце июля, в зависимости от эпиде-
миологической обстановки. Старт со-
стоится из Кронштадта, далее – по Неве, 
Свири, Волге и Дону, через Азов-
ское и Черное моря до Севастополя. 
Точные даты старта и финиша станут 
известны немного позднее.

Количество организаторов и основ-
ных участников, неизменных на всем 
протяжении маршрута – порядка 70 
человек. Суммарное оценочное коли-
чество активных участников, задей-
ствованных во всех регионах по марш-
руту – от 15.000 до 50.000 человек. 
Суммарное оценочное количество зри-
телей и слушателей (ТВ, радио), чита-
телей (печатная пресса, сеть Интернет) 
– от 15 до 30 млн. человек.

В общей сложности, крестный ход 
пройдет через территории 16 субъек-
тов Российской Федерации и 18 епархий 
РПЦ МП. Кроме того, к участию в крест-
ном ходе и сопутствующих мероприя-
тиях приглашены несколько епархий, 
расположенных в стороне от маршрута 
крестного хода.

В рамках проведения крестного 
хода будут реализованы мероприя-
тия по организации межрегионально-
го межведомственного взаимодействия 
ИОГВ субъектов РФ, ОМСУ, епархий 
РПЦ МП и общественных организа-
ций по следующим вопросам: обмен опы-
том, методиками и практиками в сфере 
воспитательной работы и профилакти-
ки; консолидация общества; обобщение 
предложений по совершенствованию 
федерального законодательства.

Целями крестного хода являются: 
Инициирование духовного, эмоцио-
нального и патриотического подъема, 
чувства единства у жителей городов, рас-
положенных по маршруту; Сплочение 
православных верующих, прославление 
святых; Напоминание людям о значимой 
роли Церкви в военное и мирное время; 
Объединение и координация на межре-
гиональном уровне усилий и опыта 
различных государственных, муници-
пальных, церковных, частных и обще-
ственных организаций в следующих 
вопросах: духовно- нравственного и па-
триотического воспитания молодежи, 
пропаганды здорового образа жизни, 
традиционных культурных и семейных 
ценностей; в вопросах профилактики 
вовлечения молодежи в экстремист-

ские, террористические и сектант-
ские организации, потребление нар-
котиков и алкоголя; в вопросах 
профилактики суицидального поведе-
ния несовершеннолетних; Усиление роли 
культуры в вопросах просвещения и вос-
питания человека и гражданина, а так-
же в процессе формирования в обществе 
традиционных культурных и семей-
ных ценностей в соответствии с по-
ложениями раздела «Культура» Стра-
тегии национальной безопасности 
Российской Федерации и Стратегии 
государственной культурной полити-
ки на период до 2030 года; Выработка 
предложений по комплексному совер-
шенствованию федерального законо-
дательства, прямо регулирующего или 
косвенно влияющего на сферы воспита-
ния и профилактики.

На протяжении маршрута во всех 
перечисленных в приложении городах 
будут сделаны остановки с целью посе-
щения церквей и храмов, проведения 
совместных богослужений с местными 
священнослужителями, общения с при-
хожанами. Запланированы различные 
культурные мероприятия, включая вы-
ступления музыкальных коллективов, 
иные мероприятия. Запланировано воз-
ложение венков у памятников историче-
ски значимым личностям.

Во всех городах по маршруту за-
планировано проведение круглых 
столов на ряд тем: «Значение деятель-
ности Ф. Ушакова для Российского фло-
та» с расширением тематики в сторону 
духовно- нравственного и патриотиче-
ского воспитания детей, молодежи и во-
еннослужащих, профилактики их вовле-
чения в экстремистские и сектантские 
организации, употребление наркоти-
ков и других ПАВ.

После окончания крестного хода пла-
нируется активное межрегиональное 
общение профильных специалистов 
государственных, церковных и об-
щественных учреждений и органи-
заций, принявших участие в круглых 
столах, с целью обмена опытом, 

расширения форм и методов рабо-
ты по поднятым вопросам, повышения 
эффективности и улучшения коор-
динации проводимых мероприятий. 
Результатом указанной работы станет 
издание и распространение на без-
возмездной основе сборника лучших 
методик и практик в сфере воспита-
ния и профилактики.

Весь маршрут крестного хода про-
следуют ларцы и иконы из Никольского 
Морского собора г. Кронштадта, содер-
жащие частицы мощей Сергия Радонеж-
ского, Николая Чудотворца, апостола 
Андрея Первозванного, Апостола Пе-
тра, святого благоверного князя Олега 
Брянского, святого праведного воина 
адмирала Феодора Ушакова.

Также весь маршрут крестного хода 
пройдет написанная в начале 19-го 
века икона Тихвинской Божией Мате-
ри «Ополченная» (копия иконы Тихвин-
ской Божией Матери), представляющая 
особую духовную, историческую, куль-
турную ценности. Икона передана в со-
бор из Тихвинской епархии. 8 декабря 
1941 года был произведен облёт Мо-
сквы с этой чудотворной иконой.

Кроме того, весь маршрут крест-
ного хода пройдет предоставленный 
фондом «Святого Мученика Вонифа-
тия» ковчег с мощами святого благо-
верного князя Александра Невского, 
святого великомученика Георгия По-
бедоносца, великомученика Дмитрия 
Солунского.

В числе участников крестного хода – 
Хор Патриаршего Кафедрального Собо-
ра Храма Христа Спасителя.

Следуя по маршруту, участники 
крестного хода преодолеют около 
4000 км, посетят многие города – 
Шлиссельбург, Вытегру, Череповец, 
Рыбинск, дер. Хопылево, Тутаев, Ярос-
лавль, Кострому, Кинешму, Городец, 
Нижний Новгород, Чебоксары, Казань, 
Ульяновск, Самару, Саратов, Волгоград, 
Ростов-на- Дону, Феодосию, Симферо-
поль и Севастополь.
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Обращение кубанских кадетов
В редакцию нашей газеты 
«ПРЕЗИДЕНТ» пришло пись-
мо от жителя города- курорта 
Анапы Валерия Анатольевича 
Соловьева, в котором он просит 
вмешаться в конфликт вокруг 
внезапного и, как он пишет, 
безосновательного увольнения 
директора кадетской школы 
имени Героя Советского Сою-
за Н. В. Старшинова.

П
ортал Change.org также опубли-
ковал петицию Родительского 
Комитета муниципального авто-
номного общеобразовательного уч-
реждения «Кадетская Школа имени 

Героя Советского Союза Старшинова 
Николая Васильевича» муниципального 
образования город – курорт Анапа, обес-
покоенного, как говорится в петиции, 
очередной сменой (пятой с 2014 года) 
директора школы.

Мы публикуем текст этой пети-
ции в адрес Президента России Влади-
мир Путина:

«24.04.2021 г. Родительскому Коми-
тету стало известно о решении Управле-
ния образования г-к Анапы прекратить 
сотрудничество с директором МАОУ 
«КШ» Воробьевым Владиславом Влади-
мировичем, то есть не продлевать тру-
довой договор на новый срок.

Воробьев Владислав Владимирович 
имеет воинское звание капитана пер-
вого ранга, что является очень важ-
ным для работы руководителем нашей 
школой, которая занимается военно- 
патриотическим воспитанием обучаю-
щихся в ней кадет. А так же, Воробьев 
Владислав Владимирович имеет высшее 
педагогическое образование и учёную 
степень кандидата педагогических наук, 
преподает историю. Наши дети учат-
ся в данном образовательном учрежде-
нии с 5-го класса, мы бываем в школе, 
поэтому видим, что многое кардинально 

 ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ
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изменилось в лучшую сторону в период 
работы Воробьева Владислава Владими-
ровича. С 2019 года начались ремонт-
ные и строительные работы, в результате 
которых здание школы преобразилось: 
отремонтировано фойе первого этажа 
школы (согласно патриотической на-
правленности установлен бюст Героя 
Советского Союза Старшинова Н. В., 
знамя школы, визуальный ряд великих 
полковников России, мраморные доски 
почета), проведён капитальный ремонт 
гардероба, построен и оборудован плац, 
заложена Аллея Славы, на фронтоне 
школы открыта мемориальная доска 
Герою Советского Союза Старшино-
ву Н. В. К Юбилею школы разработа-
ны отличительные знаки на форме 
кадет школы, учреждена Медаль за за-
слуги и достижения, увеличен транс-
портный парк школьных автобусов, 
возведён и готовится к сдаче в эксплу-
атацию новый спортивный комплекс, 
без которого школа существовала 7 лет. 
Спортзал построен не только для шко-
лы, но и всего Приморского сельского 
округа города- курорта Анапа. За время 
работы Владислав Владимирович проя-
вил себя как грамотный, способный при-
нимать решения руководитель. Активно 
работает с Родительским Комитетом 
школы, постоянно ищет новые формы 
взаимодействия с родителями и каде-
тами. Все мы обращались к Владиславу 
Владимировичу по разным вопросам –
рабочим и личным. Мы хотим отметить 

его неравнодушие, мудрость, умение 
поддержать в трудную минуту. За корот-
кое время под руководством Воробье-
ва В. В. сформирован высококвалифи-
цированный педагогический коллектив. 
Наши дети постоянно участвуют и по-

беждают в различных интеллектуаль-
ных и спортивных состязаниях, таких 
как Всероссийский конкурс «Человек 
доброй воли», Всероссийский конкурс 
МЧС «Звезда спасения», Всероссийский 
форум «Зелёная планета», Международ-

ный конкурс «Краски Победы», Между-
народный конкурс «Первый в космосе», 
Всероссийские робототехнические со-
ревнования кубка РТК ИНТ «Эра», кра-
евые соревнования по смешанным бо-
евым единоборствам и боевому Самбо, 

Всеармейский конкурс- выставка «Ар-
мейский калейдоскоп», региональный 
этап ВОШ, открытая олимпиада школь-
ников и многие другие. В преддверии 
празднования Великого Дня Победы, 
где кадеты школы представляют лицо 
города Воинской Славы – Анапы, нака-
нуне принятия Торжественной Прися-
ги воспитанников в кадеты, окончания 
учебного года, сдачи ГИА, лишить шко-
лу руководителя – это ПРЕСТУПЛЕНИЕ! 
Нам, как родителям, хотелось бы иметь 
возможность спокойно и целенаправ-
ленно работать в единой, сплочен-
ной команде с педагогами, занимаясь 
учебно- воспитательным процессом под 
руководством Воробьева Владислава 
Владимировича.

Уважаемый Владимир Влади-
мирович! Просим Вас принять уча-
стие в решении нашего вопроса: 
продление и заключение бессрочного 
Трудового договора с руководителем 
образовательного учреждения (МАОУ 
«КШ» г-к Анапа) Воробьевым В. В.»

В социальных сетях распространя-
ется также обращение всего педаго-
гического коллектива кадетской шко-
лы в адрес губернатора Краснодарского 
края В. И. Кондратьева, в котором учи-
теля выражают свое несогласие с уволь-
нением В. В. Воробьева.

Валерий Соловьев в своем пись-
ме в нашу редакцию допускает 
возможность коррупционной со-
ставляющей в истории с чередой 
увольнений директоров кадетской 
школы и, в частности, с увольнением 
пользующегося всеобщим уважением 
В. В. Воробьева.

Редакция газеты «Президент» счита-
ет необходимым вмешательство в сло-
жившуюся вокруг кадетской школы 
им. Н. В. Старшинова правоохрани-
тельных и надзорных органов Крас-
нодарского края и просит считать эту 
публикацию официальным запро-
сом в Прокуратуру Краснодарского 
края.
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ПРОТИВ СОДОМА И ГОМОРРЫ
Движение «Народный Собор», со-

зданное 8 октября 2005 года в день 
памяти преподобного Сергия Радонеж-
ского, – одно из известных, авторитет-
ных и эффективных патриотических 
организаций. Нашими друзьями и со-
юзниками являются почти двести раз-
личных организаций.

Многие акции и мероприятия на слу-
ху. Но наибольшую известность «НС» 
получил, в первую очередь, благода-
ря своей правозащитной деятельно-
сти и целому ряду инициированных 
процессов и акций в защиту семейных 
ценностей и общественной нравствен-
ности. «Собор» был во главе общерос-
сийской кампании против навязыва-
емой нам Западом так называемой 
«ювенальной юстиции», а по сути – до-
носительства детей на своих родителей. 
Движение создало «Объединенный об-
щественный комитет в защиту семьи, 
детства и нравственности». В него во-
шли ведущие семейно- родительские 
организации России. По всей стране 
была развернута кампания против 
пропаганды извращений, насажде-
ния их среди детей, проведения так 
называемых «гей-парадов», а также 
легализации у нас гендера – «третьего 
пола» и прочих новых западных «цен-
ностей».

Также «НС» организовывал и прово-
дил по всей стране многотысячные фору-
мы и митинги. И как итог этой работы –
были приняты соответствующие законы, 
защищающие психику детей и обще-
ственную нравственность. А одна только 
история по привлечению к уголовной от-
ветственности провокаторов из группы 
«Pussy Riot», в защиту которых взахлеб 
трубили все российские и западные 
либеральные СМИ, чего только стоит! 
Несмотря на колоссальное внешнее 
давление, закон все равно восторжество-
вал, и провокаторы получили реальный 
срок. Ведь и со стороны патриотической 
общественности была организована 
встречная информационная и юриди-
ческая кампания. Представители дви-
жения были не только одними из зая-
вителей по делу, но и непосредственно 
участвовали в пресечении скандальной 
выходки. А участник «НС» Денис Исто-
мин, опознавший бесновавшихся хули-
ганок, стал одним из главных свидете-
лей на громком процессе.

Кстати, менее известным тогда остался 
такой факт: весной 2012 года, еще в ходе 
процесса над «Pussy Riot», около двухсот 
сторонников воинствующих фемини-
сток, подстегиваемые западными ку-
раторами, планировали устроить еще 
более масштабную провокацию. Они 
хотели массово повторить в храме Хри-
ста Спасителя выходку своих кумиров. 
Благодаря оперативному вмешательству 
активистов «Народного Собора», дей-
ствовавших совместно с представителя-
ми правоохранительных органов, уда-
лось сорвать эту акцию в стиле журнала 
«Шарли Эбдо», потрясшую в свое время 
волнениями всю Францию. До этого 
«Народный Собор» со своими друзьями 
добился пресечения еще одной громкой 
провокации – скандальной антихристи-
анской, антимусульманской и антиар-
мейской выставки в московском «Саха-
ровском центре». Тогда в ходе процесса, 
длившегося несколько лет, были выяв-
лены источники финансирования этой 
провокации. И, соответственно, ее за-
казчики – зарубежные международные 
фонды. А организаторы выставки, Само-
дуров и Ерофеев, в итоге были привлече-
ны к уголовной ответственности. Кстати, 
после этого судебного решения количе-
ство желающих повторять подобные вы-
ходки, дестабилизирующие общество, 
значительно поубавилось. Возникает 
вопрос: а зачем вообще организуются 
такие провокационные акции?

В 1960–1970-е годы американские 
самолеты часто нарушали границы Ки-
тая. За ними гонялись все ПВО. А по-
том, спустя десятилетия, американцы 
признались: «Да нам не нужны были 
разведданные полученные таким пу-
тем. Мы и так со спутников все видели. 
Нам было важно проверить и оценить 
вашу реакцию». Вот так и устроители 
всех этих провокационных выходок про-
веряют реакцию нашего общества – зон-
дируют его, анализируя, насколько оно 
деградировало и деморализовано, – ког-
да можно начинать кампанию по следу-
ющему этапу его разложения.

МОРАЛЬ И НРАВСТВЕННОСТЬ
В свое время, когда мы еще обсуж-

дали идею создания «Народного Собо-
ра» и механизмы объединения разно-
плановых групп патриотов, один мой 
товарищ – известный ученый, руко-
водитель «Союза авторов прорывных 
технологий «Витязь-21 век», доктор 
технических наук Владимир Ткачен-
ко рассказал о своем разговоре с Ни-
колаем Гурьяновым – православным 
старцем с острова Залит (Талабск). 
Тогда, в ходе беседы, отец Николай 
сказал: «Я благословляю любые объе-
динения людей на базе нравственно-
сти». Мы глубоко проанализировали эту 
фразу и поняли, что это ключ к решению 
вопроса. Ведь не случайно же враги, 
атакуя какой-то народ, его государство, 
сначала подрубают их нравственные 
корни, разлагают элиту, развращают 
население. А затем уже с легкостью 
наносят следующие удары, захватывая 
страну, или просто управляют таким 
государством через своих ставленни-
ков и местных аборигенов- предателей. 
Да, мораль и нравственность – это та ос-
нова, на которой зиждется любое обще-
ство. По сути, такая атака – это сейчас 
направление главного удара со стороны 
наших противников. Наконец-то не-
давно уже и высшие должностные лица 
России заговорили о ведущейся мен-
тальной вой не, борьбе за идеи, смыслы. 
Тысячелетиями государства и народы 
строились и держались вокруг каких-то 
нравственных норм и императивов, 
религиозных догматов, опирающих-
ся на них. Весь исторический опыт 
свидетельствует, что когда рушатся 
эти основы, то следом неминуемо 
рушится и само государство. Не слу-
чайно атаке на любое национальное 
суверенное государство предшествует 
атака на его традиционные нравствен-
ные ценности и святыни, его историю, 

культуру и героев. Противник изощ-
ренно и целенаправленно расшатывает 
эти константы, держащие государство, 
стремясь их обрушить. И если народ 
такого государства не способен вовре-
мя распознать подобную атаку, не мо-
жет мобилизоваться для защиты своих 
ценностей, святынь и смыслов, теряя 
волевое начало, то неминуемо будет 
побежден в такой схватке.

Тридцать лет назад, накануне развала 
СССР, мы тоже столкнулись с этим и про-
пустили удар. Гигантское государство 
рухнуло без единого по нему ракетного 
залпа. Последствия этого мы расхлебы-
ваем и поныне. Еще только формируя 
ядро «Народного Собора», мы приняли 
решение, что одной из ключевых основ 
его работы станет защита нашей систе-
мы ценностей, основанной на нормах 
нравственности и морали. И мы в даль-
нейшем увидели и поняли на практике, 
что это действительно то, что объеди-
няет людей самых разных взглядов, 
политических убеждений и религи-
озных воззрений. Без глубоко нрав-
ственной, моральной основы не мо-
жет долго существовать ни первичная 

ячейка общества – семья, если в ней 
муж ходит «налево», а жена «напра-
во», ни фирма или компания, где ее уч-
редители и руководство воруют и «ки-
дают» своих же товарищей. Ни армия, 
где даже профессионал, не имея крепкой 
морально- нравственной основы, может 
без зазрения совести за деньги перей-
ти на сторону врага, угнать к нему дорого-
стоящую военную технику. Да не может 
существовать и само государство, в кото-
ром общество атомизировано и не спло-
чено какими-то высшими смыслами, где 
каждый сам за себя, а властная верхушка 
работает не на благо страны, а на свой 
карман. Перед любым сражением пер-
востепенной задачей является мобили-
зация и укрепление духа и морально- 
нравственных, волевых качеств. А нашей 
стране сейчас со стороны коллективного 
Запада фактически объявлена негласная 
вой на, в которой используются не столь-
ко военные методы, сколько и техноло-
гии по разложению общества, как это уже 
было проделано однажды с СССР. Не зря 
одна из таких технологий, разработан-
ных небезызвестным «Тавистокским ин-
ститутом» – крупным мозговым центром 
Запада, называется методом подавления 
морального духа путем стратегии устра-
шения.

Во время вой ны не раз бывало, 
когда небольшая группа автоматчи-
ков вела огромную колонну плен-
ных и те даже не пытались бежать. Это 
были уже не бойцы – у них был сломлен 
моральный дух, они были психологи-
чески раздавлены и деморализованы. 
Сейчас наши западные противники пы-
таются превратить весь наш народ в та-
кую сплошную рыхлую биомассу, без 
моральных и нравственных националь-
ных ориентиров, в общечеловеков, кото-
рые не рыпнутся, когда у них отбирают 
землю, имущество и даже детей, отнятых 
через механизмы «ювенальной юсти-
ции» для вывоза на Запад и усыновления 
однополыми «семьями» гомосексуали-
стов. Поэтому «Народный Собор» и ста-
вит в своей деятельности на первое ме-
сто защиту и укрепление мобилизующих 
наш народ начал – нравственности, мо-
рали и патриотизма.

ВОЕННОЕ ВРЕМЯ
Наша организация одной из первых 

поддержала поправки, предложен-
ные Президентом России в Консти-
туцию РФ. Мы не просто тогда под-
держали поправки, но и провели 
активную общественную кампанию, 
несмотря на тяжелую коронавирусную 
обстановку в стране. Наше Движе-
ние и его участники активно высту-
пали в СМИ, в интернете, разъясняя 
важность для государства и народа 
вносимых поправок, их стратегиче-
ский характер. Еще до начала введе-

ния карантина мы успели провести 
крупные общественные слушания, 
участие в которых приняли руководи-
тели и представители более семидесяти 
партий и общественных организаций, 
внесшие свои предложения. Кстати, 
три из пяти предложенных нами тогда 
поправок вошло в новую редакцию Кон-
ституции России. Я как-то слушал заме-
чательную песню «Спецназ» в исполне-
нии актера Сергея Моховикова. Там 
есть фраза: «Мы в камуфляже, мы в ма-
сках, мы – люди без лиц». У спецназов-
цев лица скрыты под масками, чтобы 
противник не мог их вычислить и опо-
знать. Мы тоже действуем, по сути, как 
спецназ, только спецназ народный, 
как силы общественной самооборо-
ны, выступающие в защиту государ-
ства и общества. Вот, правда, лица нам 
свои, к сожалению, не удается пря-
тать от противника, и в этом плане нам, 
отчасти, бывает в чем-то даже тяжелее, 
чем спецназу.

Например, когда мы боролись с юве-
нальной юстицией, то нам порой гово-
рили: «Куда вы лезете? Там на продви-
жение этих целей такие миллиарды 

вбуханы!» Но не все решают деньги. 
Патриотичных людей в стране у нас 
много. И во власти, в том числе. Но им 
порой не хватает общественной опо-
ры и поддержки, чтобы противостоять 
давлению либерального лобби. Вот мы та-
кую опору и создаем. Мы задействуем 
специальные технологии, выработанные 
нами в ходе совместных общественных 
мероприятий, и тактику, используе-
мую, кстати, в том же спецназе. Такти-
ка эта на самом деле не нова. Ее весьма 
успешно использовали, например, во вре-
мя боевых действий времен Великой Оте-
чественной вой ны. Суть тактики в следу-
ющем. Для прорыва фронта на отдельном 
участке стягиваются значительные име-
ющиеся в наличии резервы и ресурсы. 
Затем наносится мощный удар, благо-
даря которому осуществляется прорыв.

По такому же принципу зачастую 
действует и «Народный Собор». До-
пустим, есть проблема – налицо факт 
произвола, беззакония, коррупции, 
нападения на наши базовые ценности. 
Для противодействия злу мы мобили-
зуем свой ресурс – как возможности 
организаций- участников «Народного 
Собора», так и других патриотических 
объединений, дружественные СМИ, 
юристов, правозащитников, депутат-
ский корпус, организуем публика-
ции в прессе. Мы устраиваем пикеты, 
митинги протеста, организуем обще-
ственное давление, направляя поток пи-
сем и обращений в различные инстан-
ции. В итоге противник, как правило, 
натиска не выдерживает и ломается. 
Ну, а если этого не происходит – пере-
ходим к тактике непрерывного штур-
ма, который может длиться столько, 
сколько потребуется для победы. По та-
кой же схеме происходило спасение Го-
сударственного академического рус-
ского концертного оркестра «Боян». 
Известный на весь мир коллектив, воз-
главляемый Народным артистом СССР 
А. И. Полетаевым, решением бездушных 
чиновников был ликвидирован. Мы про-
вели мощную общественную и инфор-
мационную кампанию. И в итоге после 
личного распоряжения Президента 
России Владимира Путина уникальный 
русский оркестр был сохранен. Я бы на-
помнил еще про одно аналогичное ре-
зонансное дело – защиту Патриаршего 
подворья в Сокольниках (Москва). Это 
была наша самая первая совместная 
операция. Тогда, в 2005 году, группа 
рейдеров, имевших наверху очень вы-
соких покровителей, вознамерилась 
прибрать к рукам храм и принадлежа-
щие ему здания. В них планировалось 
открыть казино и «центр отдыха» для 
бизнесменов.

Однако, при всем серьезном ресур-
се рейдеров, справедливость востор-
жествовала. За несколько лет мощной 

общественной кампании было выигра-
но пять судов, – в итоге Подворье было 
возвращено Русской Православной 
Церкви. Вот тогда-то, во время этих 
сражений и выкристаллизовалось ядро 
«Народного Собора». Мы проверили 
друг друга в деле, посмотрели, кто чего 
стоит, отработали коммуникации и свя-
зи. Тогда же нашим девизом стал при-
зыв героя нижегородского ополчения 
Кузьмы Минина «Вместе за одно!» Залог 
успеха – грамотное соединение инфор-
мационного, экспертно- правового и об-
щественного ресурса…

Каждую свою крупную акцию мы пла-
нируем как военную операцию. В рядах 
«Народного Собора» есть немало ветера-
нов, являющихся хорошими аналитиками, 
планировщиками, специалистами в об-
ласти информационно- психологической 
борьбы. Их опыт и советы для нас немало-
важны. Кроме того, мы используем и опыт 
наших противников: внимательно изу-
чили методику работы западных сетевых 
сообществ, выявили их сильные и слабые 
стороны. Это помогает лучше ориентиро-
ваться. Ведь понимать, как действует наш 
противник, как он мыслит – очень важно 

для нейтрализации его деятельности. 
Зло не абстрактно, оно имеет конкрет-
ных физических носителей, используя 
которых, как щупальца, подрывная ги-
дра и продвигает различные вредоносные 
изменения. Поэтому нужно своевременно 
рубить эти щупальца–выявлять, засвечи-
вать, нейтрализовать вредоносную дея-
тельность всяких активизировавшихся 
«спящих» и представителей «пятой ко-
лонны». Чем мы, в том числе и занима-
емся. У врагов и их пособников должна 
земля гореть под ногами. Начиная, за-
частую, новую кампанию, мы сначала 
проводим своего рода предварительную 
разведку боем. При этом нередко «вы-
зываем огонь на себя» с целью обнару-
жить и засечь огневые точки противника, 
вскрыть их оргструктуру и группы под-
держки, посмотреть, кто реально скрыва-
ется за деструктивными силами и откуда 
«растут уши». А уже затем мы подключа-
ем тяжелую артиллерию в виде силовых 
структур и правоохранительных орга-
нов, других государственных ведомств, 
куда обращаемся с соответственными 
заявлениями. Далее, как говорится, идет 
«отработка по площадям и квадратам» 
при интенсивном информационном об-
щественном сопровождении.

ЗА НОВУЮ РЕАЛЬНОСТЬ
Правозащитная деятельность «На-

родного Собора» вызывает поддержку. 
Один запрет нецензурной брани на те-
левидение чего только стоит! После на-
шего обращения тогда в Генеральную 
прокуратуру России была организована 
проверка более 4000 фильмов на нали-
чие в них нецензурной брани, по итогам 
которой у 147 фильмов за нарушения 
были отозваны прокатные удостовере-
ния, и в стране был введен фактический 
запрет на трансляцию по телевидению 
фильмов, содержащих ненормативную 
лексику. Даже если и демонстрируются 
такие фильмы, то все матюги в них «за-
пиканы». А ведь раньше даже в дневное 
время все это шло открыто, и дети все 
это смотрели и слушали. В дальнейшем 
наша инициатива способствовала при-
нятию соответствующего закона на фе-
деральном уровне, закрепившего дан-
ный запрет, в том числе – в печатных 
изданиях и интернет- СМИ.

Большой резонанс имела кампания 
«Народного Собора» против распро-
странения в интернете педофилии. 
Было выявлено большое количество 
лиц, причастных к этому преступле-
нию. В итоге на 350 педофилов были 
направлены материалы в правоохрани-
тельные органы. По итогам кампании 
«Народному Собору» удалось заставить 
заняться фильтрацией педофильских 
материалов на итернет- ресурсах даже 
таких крупных интернет- гигантов, как 
«ВКонтакте».

Еще одна важная тема – проблема 
межнациональных и межрелигиоз-
ных конфликтов. Мы имеем большой 
опыт их урегулирования. «Народный 
Собор» не раз выступал неформальной 
переговорной площадкой при разре-
шении различных подобных острых 
спорных вопросов. Например, вокруг 
строительства мечети в Москве в районе 
Текстильщики. Наши представители не-
однократно снимали напряжение и раз-
горавшиеся крупные межнациональные 
конфликты в молодежной среде, среди 
футбольных фанатов, выступали в ка-
честве урегулирующего антикризисно-
го центра в момент нарастания других 
угроз острого межнационального про-
тивостояния. Мы работаем с разными 
конфессиями и получаем поддерж-
ку по многим ключевым вопросам. На-
пример, когда требовали запрета про-
паганды извращений среди детей, или 
когда добивались привлечения к уголов-
ной ответственности устроителей амо-
ральной выставки в «Сахаровском цен-
тре». Тогда нас поддержали не только 
все христианские организации, но и му-
сульмане, и буддисты, и представители 

еврейских организаций. Вообще, в деле 
защиты нравственности, как я уже гово-
рил, заложен огромный объединитель-
ный потенциал. Важную роль в своей 
работе мы отводим противодействию 
деятельности деструктивных сект в Рос-
сии. Вот лишь один пример. Благодаря 
оперативному информационному, 
юридическому и общественному воз-
действию «Народного Собора» был со-
рван крупнейший Конгресс «Свидетелей 
Иеговы», признанной экстремисткой 
организацией, проведение которого 
планировалось в Подмосковье в выста-
вочном центре «Крокус- Экспо» с участи-
ем более девяти тысяч делегатов. Наши 
активисты в регионах неоднократно 
добивались вынесения судебных ре-
шений в отношении различных сек-
тантских деструктивных организаций. 
Функции лейкоцитов человеческого 
организма, уничтожающих проникаю-
щие в него вредоносные бактерии и ми-
кробы – это лишь одна из сторон нашей 
работы. И я рад, что в последнее время 
благодаря и нашей, в том числе, дея-
тельности, удалось значительно акти-
визировать общественную иммунную 
систему российского общества. Но бло-
кируя деятельность вредителей, взамен 
необходимо создавать такую среду, 
чтобы она была некомфортна для раз-
рушителей нравственности и морали, 
чтобы подрывники не могли в ней су-
ществовать, размножаться и вести свою 
вредоносную работу. Надо создавать 
через созидательные позитивные про-
граммы новую, нужную нам реальность. 
Здесь у движения тоже есть хорошие 
наработки. Занимаясь допризывной 
подготовкой, мы проводим крупные 
военно- патриотические сборы и слеты, 
спортивные состязания и турниры. На-
ходимся в рабочем контакте с несколь-
кими сотнями военно- патриотических 
клубов, участвуем в ветеранском дви-
жении. Мы создаем для молодежи бес-
платные электронные исторические 
библиотеки, проводим для них различ-
ные семинары и занятия, организуем 
творческие вечера, выставки, презен-
тации и концерты, способствуем про-
движению курса «Основы православной 
культуры», внедрению различных нрав-
ственных программ. На протяжении 
многих лет мы оказывали регулярную 
помощь малоимущим семьям в разных 
регионах России – отправка одежды, про-
дуктов питания, сдача крови для закуп-
ки гуманитарной помощи. После извест-
ных событий на юго-востоке Украины 
«Народный Собор» заключил соглаше-
ния о гуманитарной помощи с руко-
водством Донецка и Луганска, а затем 
централизованно и через свои регио-
нальные организации отправлял в боль-
ших объемах автотранспортом собран-
ную гуманитарку на Донбасс. В рамках 

«Лиги трудового действия» участники 
Движения оказали безвозмездную тру-
довую помощь десяткам храмов и мо-
настырей Русской Православной Церк-
ви в различных регионах России.

«ВМЕСТЕ ЗАОДНО!»
Восстановление исторической памяти 

народа занимает особое место в нашей 
деятельности. Ведь без опоры на славное 
прошлое невозможно построить достой-
ного будущего. За последние двести лет 
возле стен Московского кремля было 
установлено несколько памятников. 
Три из них – в немалой степени, благо-
даря усилиям «Народного Собора» и его 
актива. Пять лет «Народный Собор» 
совместно с Женским православно- 
патриотическим обществом вел кампа-
нию по установке памятника Патриарху 
Гермогену. Четыреста лет назад в Смут-
ное время этот человек стал духовным 
лидером сопротивления нашего народа 
иноземным захватчикам и изменникам- 
боярам. В ответ именно на его призы-
вы об освобождении Отечества было 
создано Народное ополчение мещанина 
Кузьмы Минина и князя Дмитрия Пожар-
ского, изгнавшее захватчиков и освобо-
дившее страну. И вот сейчас памятник 
этому великому гражданину и патриоту 
стоит возле стен Московского Крем-
ля. А его имя вновь засияло в пантеоне 
героев русской истории, вместе с име-
нами Александра Невского, Дмитрия 
Донского и других величайших деятелей.

По инициативе члена Централь-
ного Совета «Народного Собора», 
председателя Женского православно- 
патриотического общества Галины Ана-
ньиной еще один памятник – императо-
ру Александру I, победителю Наполеона, 
был установлен в 2014 году в Алек-
сандровском саду возле стен Крем-
ля. А в 2016 году там же был открыт еще 
третий памятник – крестителю Руси кня-
зю Владимиру, одним из соинициаторов 
воздвижения которого также является 
«Народный Собор». В свое время мы на-
правляли обращение к Президенту РФ, 
тогда еще Дмитрию Медведеву, с прось-
бой о возвращении названия Преоб-
раженского и Семёновского полков 
Российской Армии. Но наша иници-
атива была поддержана уже другим 
главой государства – Владимиром Пу-
тиным, и сегодня имя этих легендарных 
подразделений носят 154-й отдельный 
комендантский Преображенский полк 
Кремля и 1-й отдельный стрелковый 
Семёновский полк. «Народный Собор» 
имеет свою общественную награду – ме-
даль «Вместе заодно!», которой отмеча-
ет лиц, внесших большой вклад в дело 
укрепления духовно- нравственных цен-
ностей, культуры, обороноспособности 
страны и патриотизма. Перечислю наи-
более известных награжденных людей. 
Это знаменитые советские и российские 
актеры Михаил Ножкин и Николай 
Бурляев – президент Международного 
кинофестиваля «Золотой витязь». Это 
Александр Солуянов – Герой Советско-
го Союза, генерал- майор ВДВ, ставший 
прообразом «Батяни- комбата» из песни 
«Любэ». Это, к сожалению, покойный 
ныне Почетный координатор «Народ-
ного Собора» Герой России Александр 
Маргелов, сын легендарного создателя 
современных ВДВ. Это и академик Ге-
оргий Фурсей – вице-президент РАЕН. 
Это и Владимир Крупин – сопредседа-
тель Союза писателей России, и Сала-
ват Щербаков – советский и российский 
скульптор, автор более сорока монумен-
тальных композиций, в том числе – па-
мятника Патриарху Гермогену, и Герой 
Труда РФ Виктор Захарченко – худо-
жественный руководитель Кубанского 
казачьего хора. Среди награжденных 
медалью – командиры Группы «А» Герой 
Советского Союза генерал Геннадий За-
йцев и Герой России генерал Валерий 
Канакин – президент Международной 
Ассоциации ветеранов подразделения 
антитеррора «Альфа». Также медаль 
была вручена Почётному президенту 
Международной Ассоциации «Альфа» 
Сергею Гончарову и Первому вице-пре-
зиденту Владимиру Березовцу.

НОСИТЕЛЬ СУВЕРЕНИТЕТА
Еще в самом начале нашей деятель-

ности мы решили, что главное для нас –
добиться внесения упоминания наших 
ценностей в Конституцию России, за-
крепить их защиту в законах и других 
нормативных актах. Многое уже сдела-
но. Но сейчас нужен контроль за испол-
нением. Законы сами собой не заработа-
ют, одни чиновники не справятся с этой 
задачей – требуется помощь и со сторо-
ны общества. В качестве иллюстрации 
хочу привести пример с охраной гос-
границы. Так, пограничники не могут 
эффективно перекрывать ее гигантские 
участки без помощи местного населе-
ния, знающего каждого своего жите-
ля в лицо и выявляющего первыми 
любого постороннего. Вот так и обще-
ственность, при правильной организа-
ции взаимодействия с госструктурами, 
может эффективно участвовать в защи-
те и укреплении государственных инте-
ресов, помогая государству и поддержи-
вая его в сложный период.

Вообще, на нынешнем этапе жест-
кого противостояния с Западом пред-
стоит экстренно выстраивать в рамках 
развития общественно- государственных 
отношений более тесное взаимодей-
ствие с реальными, дееспособны-
ми патриотическими организация-
ми, а не продолжать подпитывать разные 
искусственно созданные симулякры. Раз 
Западом нам фактически объявлена 
вой на – пусть и не горячая, а полити-
ческая, экономическая и информаци-
онная, – то для ее отражения нужна 
мобилизация всего общества и, в пер-
вую очередь, ее наиболее пассионар-
ной и патриотичной части. Вот формы 
такого взаимодействия сейчас и нуж-
но отрабатывать. Это, кстати, придаст 
статье 3-й Конституции РФ действен-
ный характер. А президент, в свя-
зи с чрезвычайной важностью данного 
вопроса, будет держать его под своим 
личным контролем. Напомню, что 
статья 3-я указывает: носителем су-
веренитета и единственным источни-
ком власти в Российской Федерации 
является ее многонациональный на-
род. Не олигархи, не чиновники, а имен-
но народ. Таковым он и будет.

 НАШИ ПАРТНЁРЫ

Олег КАСИН, 
председатель Общероссийского общественного движения «НАРОДНЫЙ СОБОР»
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12 Ж И З Н Ь  О Б Щ Е СТ В А

Т
о, что произошло 11 мая 2021 года в ка-
занской гимназии № 175, сегодня все 
без малейшего сомнения называют 
«величайшей трагедией»! И это совер-
шенно справедливо. Вот только мало 

кто задумывается о реальных корнях данной 
столь страшной трагедии, возникшей в бла-
гополучном Татарстане, в прекрасном городе 
Казани, в уникальной и весьма успешной 
гимназии, дающей уже не один год высокие 
результаты по ЕГЭ среди своих выпускников.

И никому до сих пор не понятно, 
как и каким образом в прошлом ти-
хий и на вид весьма благополучный обыч-
ный татарский мальчик вдруг взял в руки 
оружие и отправился в свою родную шко-
лу убивать ни в чём не повинных дети-
шек – своих бывших сотоварищей. А заод-
но с ними – и своих бывших учителей! 
Которые должны были посеять в нём за дол-
гие годы пребывания в гимназии не только 
знания, но и хотя бы какие-то человеческие 
качества.

Но, видимо, этого-то как раз и не прои-
зошло!

Сидел сей тихий мальчонка в гимназии 
паинькой. Ни с кем особой дружбы не во-
дил. Ни в чём никакого участия не прини-
мал. Просто тихонько сидел – вот и всё!

Ну, и до него ни у кого никакого дела 
тоже не было!

Потому что современная российская 
школа нынче вообще превратилась из важ-
нейшего социально значимого учрежде-
ния в обыкновенный «комбинат бытовых 
услуг».

В ней давно уже реально никто не зани-
мается процессами воспитания подрастаю-
щего поколения и формированием личности 
будущего гражданина нашей страны.

Здесь учат математике, русско-
му и  какому- нибудь иностранному язы-
ку. Слегка вспоминают историю Рос-
сии и тех великих свершений, которые 
сделал народ. К ое-как втюхивают химию, 
физику и немножко астрономии. Заставля-
ют побегать и попрыгать. А по окончании 
школьных уроков – радостно выпихива-
ют на улицу!

Впрочем, в последнее время появилось 
новое школьное развлечение – компьюте-
ры и прочие «гаджеты»! Которые некото-
рые особо рьяные «реформаторы» системы 
российского образования решили вдруг 
вообще ввести в традиционную школьную 
среду и в школьную реальность. Практиче-
ски заменив ими ставшим вдруг ненужным 
простого школьного учителя.

Вот и сидят теперь многие ученички- 
тихони по углам, аккуратненько зажав 
между ног свои «гаджеты». Из которых 
они теперь и черпают большую часть сво-
ей жизненной информации. И под чутким 
руководством специально подготовленных 
«наставников» из многочисленных, вырос-
ших в сети Интернет словно грибы после 

дождя, «соцсетях» готовят себя к будущей 
жизни. И к своим будущим «подвигам»!

Так что, удивляться тому, что произо-
шло 11 мая 2021 года в казанской гим-
назии с одним из её бывших учеников, 
решившим уже не на экране монитора 
своего ноутбука, а в реальной жизни осу-
ществить наработанную компьютерную 
программу, не приходится. И ведущие 
эксперты в сфере образования и социаль-
ной жизни нашего общества давно уже 
предсказывали вероятность подобного 
события.

Поэтому, скорбя о безвинно по-
гибших ребятишках и их педагогах- 
наставниках, мы должны сегодня чётко 
понимать, что произошедшее в казанской 
гимназии № 175 – это не просто тяжелей-
шая российская национальная трагедия! 
Это, в первую очередь–серьёзный урок! И чи-
новникам, так долго и настойчиво гробив-
шим всю традиционную классическую си-
стему образования и воспитания, которой 
всегда гордилась наша отечественная шко-
ла! И законодателям, которые так бездум-
но и так безответственно понапринимали 
законы об изменении социального статуса 
российской школы и её главной ключевой 
фигуры – школьного учителя!

И, видимо, это страшное событие явля-
ется серьёзным сигналом к тому, чтобы все 
сторонники, так называемого, «дистанцион-
ного образования» ещё и ещё раз всё внима-
тельно взвесили и прикинули, к какого рода 
последствиям может привести их желание 
вообще перевести процесс формирования 
личности будущего человека и граждани-
на в компьютерный режим и доверить его 
спецам из «соцсетей». И не превратят ли их 
«компьютерные уроки» сотни и тысячи под-
растающих граждан нашей страны в полчи-
ща безумных убийц!

Не помешало бы нашим чиновни-
кам и законодателям присмотреться и к про-
цессам воспитания в нашей нынешней рос-
сийской школе. А также–к системе итоговой 
аттестации в форме ЕГЭ, активно внедрён-
ной в нашу образовательную систему с пода-
чи американских советников. И фактически 
превратившей наше подрастающее поколе-
ние в тупых и никчёмных потребителей.

Поэтому, как весьма опытный и давно 
занимающийся проблемами развития об-
разования в Российской Федерации эксперт, 
хотел бы серьёзно посоветовать всем нам 
извлечь из произошедшего в казанской гим-
назии серьёзный урок!

А уроки нужно сначала очень тщательно 
анализировать! Затем–делать серьёзные вы-
воды. И постараться исправить допущенные 
ранее столь грубые ошибки.

В ином случае, подобного рода трагедии 
могут стать весьма страшной и практически 
неизлечимой социальной пандемией!

От которой уже не помогут никакие вак-
цины и никакие прививки!

 В РЕДАКЦИИ

 РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА

Встреча настоящих друзей
21 мая 2021 года в редакции 
газеты \»ПРЕЗИДЕНТ\» состо-
ялся творческий вечер главного 
редактора газеты профессора 
Сергея Комкова.

Н
а эту встречу собрались дру-
зья и почитатели таланта Сергея 
Комкова из Москвы и других ре-
гионов России.

В числе присутствующих были 
руководители ветеранских организаций 
России. В частности, – руководитель 
\»Союза ветеранов ВДВ России\» генерал 
В. А. Данильченко. А также – руководи-
тель \»Совета ветеранских организаций 
Москвы\» А. А. Рудик. Которые выступи-
ли с приветственным словом и высоко 
оценили деятельность Сергея Комкова.

Во встрече приняли участие чле-
ны Президиума \»Ассоциации соци-
альных сподвижников президента 
России\». От их имени выступил ака-
демик РАМН, известный российский 
врач и учёный Юрий Рахманин.

Активное участие в творческом ве-
чере Сергея Комкова принял его друг –
Заслуженный артист России, известный 
певец Николай Голоденко. Который ис-

полнил для всех присутствующих целый 
ряд популярных советских песен.

Вечер прошёл в очень тёплой и дру-
жеской обстановке. И продолжался поч-
ти 4 часа.

В процессе этой творческой встре-
чи Сергей Константинович расска-
зал о наиболее интересных эпизодах 
своей жизни и о встречах с извест-
ными всей стране людьми: Булатом 
Окуджавой, Владимиром Высоцким, 
Натальей Дуровой, Евгением Догой, 
Александром Журбиным, Вениамином 
Смеховым, Леоном Измайловым, Лео-
нидом Каневским, Иосифом Кобзоном, 
Алексеем Булдаковым и многими дру-
гими. Рассказал о своей педагогиче-
ской и общественной деятельности в Рос-
сии и за рубежом. Поделился своими 
впечатлениями о личностях целого ряда 
общественных и политических деятелей 
России. А также – рассказал о процедуре 
выдвижения на Нобелевскую Премию 
Мира президента России Владимира 
Путина в 2014 и в 2021 годах.

Каждый из участников творческо-
го вечера получил от Сергея Комко-
ва одну из самых его известных книг 
\»Кремлюди. Или спецоперация \»Крем-
лёвский Сурок\».

 SOS

О некоторых уроках 
казанской трагедии

12 апреля 1949 года 
родился Великий российский 
Артист и создатель 
единственного в мире 
«Театра кошек» 
Юрий КУКЛАЧЁВ.

Е
го творческий путь был весьма тру-
ден и тернист. Но, огромное жела-
ние нести людям добро и радость 
были настолько велики, что сегодня 
имя Юрия Куклачёва знает не толь-

ко Россия, но и весь мир!
Этот поистине талантливый артист су-

мел найти свой собственный уникальный 
жанр – выступление на арене и на сце-
не с очень популярными в домашней 
среде животными, но практически не под-
дающимися методам обычной дрессуры–
кошками.

Юрий Куклачёв сумел найти «золо-
той ключик» к сердцу каждого своего 
питомца. А через них – к сердцам всех 
своих многочисленных благодарных 
зрителей.

А сумев прекрасно организовать ра-
боту своего уникального и единствен-
ного в мире «Театра кошек», Юрий Дми-
триевич Куклачёв решил пойти дальше. 

И, написав целую серию уникальных 
книг для детей и для взрослых под на-
званием «Школа Доброты», он присту-
пил к созданию реальной «Школы До-
броты». 

Сегодня данный весьма перспектив-
ный проект находится в стадии актив-
ной разработки и реализации. В чём ему 
оказывает посильную помощь главный 
редактор газеты «ПРЕЗИДЕНТ», акаде-
мик Международной Академии наук 
педагогического образования, доктор 
педагогических наук, профессор Сергей 
Комков. И мы надеемся на то, что общи-
ми усилиями этот поистине уникальный 
проект уже в самое ближайшее время 
начнёт действовать и приносить свои 
добрые плоды по воспитанию нашего 
подрастающего поколения.

А Юрий Дмитриевич Куклачёв и вся 
его дружная артистическая семья всё 
так же будут радовать жителей России и дру-
гих стран мира своим творчеством. Вме-
сте со своими прекрасными питомцами…

Редакция газеты «ПРЕЗИДЕНТ» 
от Души поздравляет Народного Артиста 
России Юрия Куклачёва с Днём Рожде-
ния и желает ему доброго здоровья, 
огромных творческих успехов и личного 
семейного счастья!

Человек, несущий в мир доброту
Редакция газеты «Президент»

Наверное, из жителей России 
среднего и старшего поколения 
мало кто не помнит знамени-
тую песню об «оренбургском 
пуховом платке», которую 
так мастерски и так проник-
новенно исполняла великая 
российская певица Людмила 
Зыкина. Эта песня буквально 
брала за душу и заставляла 
сердце сжаться в тоскливой 
ласке к самому дорогому 
человеку на Земле – маме, 
которой фактически были 
обращены её проникновенные 
слова. И всем слушающим это 
песенное откровение великой 
певицы казалось, что земля 
оренбургская насквозь прониза-
на чувством любви, ласки и че-
ловеческого сострадания.

О
днако, пришли другие време-
на – и прекрасный оренбургский 
край начал порождать не только 
великолепные российские шедев-
ры, но и достаточно скользких эконо-

мических «деятелей», у которых за слащавой 
улыбкой и привлекательно обходительными 
манерами порой скрываются весьма опас-
ные криминальные намерения.

Распознать подобного рода типов бы-
вает очень непросто. Они ловко манипу-
лируют общественным мнением и созна-
нием людей, быстро втираются в доверие, 
обольщают своей весьма обворожитель-
ной улыбкой и – воспользовавшись малей-
шей оплошностью своей будущей жертвы, 
тут же пытаются добиться своей цели.

А цель у подобного рода типов всегда 
одна – быстро и с наименьшими затратами 
обогатиться!

Причём, при достижении данной 
цели подобного рода типы очень актив-
но передвигаются и по административ-
ной вертикали, и по коммерческой го-
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ризонтали. То есть, – они 
могут весьма быстро сме-
нить и своё амплуа, и своё 
место работы, и свои дело-
вые контакты.

Когда в редакцию газе-
ты «ПРЕЗИДЕНТ» поступи-
ло обращение жительницы 
Оренбургской области Нуне 
Гегамян, нас в первую оче-
редь весьма заинтересовала 
фигурировавшая в данном 
обращении личность доста-
точно известного по публи-
кациям СМИ предприни-
мателя Андрея Броцмана. 
И, видимо, заинтересова-
ла не напрасно.

Уроженец города Бугуруслан (Орен-
бургская область) Андрей Броцман в нача-
ле своей активной предпринимательской 
деятельности занимался нефтяным бизне-
сом. И даже дошёл до его высшего звена, 
устроившись на работу в оренбургское от-
деление ОАО АНК «Башнефть». Проработав 
там, правда, совсем недолго. Но, о его неко-
торых «делах» в нефтяном бизнесе нам, види-
мо, ещё придётся собирать дополнительную 
информацию. Потому что как-то стран-
но он покинул пост в «Башнефти» очень 
стремительно. И тут же перебрался в город 
Воронеж. Где сразу же внедрился в качестве 
генерального директора в местный «Водока-
нал». То есть, фактически стал муниципаль-
ным топ-менеджером.

Работа, прямо скажем, не слишком 
денежная, но – весьма перспективная! 
Так как через структуры типа «Водока-
нала» (как это показал опыт сочинского 
«Водоканала») порой «прокачиваются» 
очень значительные бюджетные ассиг-
нования. И многие опытные эксперты 
прекрасно знают, что чиновники, воз-
главляющие подобного рода структуры, 
зачастую являются своего рода «регулято-
рами финансовых потоков» из госбюджета 
или муниципального бюджета на личные 
счета конкретных лиц.

Видимо, именно поэтому чиновники 
подобного уровня часто потом выступа-
ют в роли, так называемых, «инвесто-
ров» по другим коммерческим проек-
там. И в совершенно других регионах.

Нечто подобное произошло и с нашим 
господином А. Броцманом.

Проработав определённое время в во-
ронежском «Водоканале», этот «топ-ме-
неджер» быстро перебрался в другую 
компанию. А затем по весьма солидной 
рекомендации – в Москву, в ГК «Росво-
доканал» на должность операционного 
директора. Но, при этом, видимо, при-
копив солидную сумму денег, решил 
пустить их в оборот. И, прознав о том, 
что в родной его Оренбургской области по-
явилась возможность приобрести участки 
земли для возможной коммерческой разра-
ботки, быстро втёрся в доверие к женщи-
не – владелице данных участков.

Как мы уже сказали выше, в подобного 
рода случаях люди типа Броцмана, желая 
достичь своей цели, готовы идти на всё. 
Но, сначала, конечно же, используют свой 
природный дар обольщения и пытаются 
полностью вой ти в доверие. И первым де-
лом, естественно, предлагают свою финан-
совую помощь. Как правило, в виде неких 
«инвестиций». Путём вхождения в состав 
учредителей той или иной коммерческой 
структуры, нуждающейся в средствах.

Произошло нечто подобное и в нашей 
оренбургской истории.

Андрей Броцман полностью вошёл в до-
верие к Нуне Гегамян, предложил ей свою 
финансовую помощь и поддержку в об-
мен на приобретение значительной доли 
акций в её компании. А затем – попросту 
вообще решил завладеть всем её имуще-

ством и всеми земельными 
участками, принадлежащи-
ми её компании.

Но, тут возникла одна 
проблема. Дело в том, что 
господин Броцман рас-
считывал весьма быстро 
получить определённые 
разрешительные доку-
менты по проведению 
добычи полезных ископа-
емых на присвоенных зе-
мельных участках. И офор-
мить данные документы 
должен был определённый 
госслужащий в админи-
страции Оренбургской об-
ласти. То есть, на каждый 

участок нужно было получить специаль-
ное «свидетельство» о праве разработки 
полезных ископаемых.

И, как показывают свидетели, данный 
чиновник администрации области полу-
чал различными способами от господина 
Броцмана весьма приличные суммы на-
личных средств за оформление подобного 
рода «свидетельств». Суммы этих «возна-
граждений» имеют по шесть нулей. Но, как 
выяснилось позже, все выписанные чинов-
ником «свидетельства» оказались поддель-
ными. Как говорят в подобного рода слу-
чаях – «липовыми»!

В результате чего возникло уголовное дело.
И вот тут начались уже чудеса другого 

плана. Сотрудники Управления МВД Рос-
сии по Оренбургской области, возбудив-
шие первоначально уголовное дело по по-
воду действий чиновника администрации 
области, почему-то признали господина 
А. Броцмана… потерпевшим.

И это притом, что фактически изначаль-
но налицо был ясен факт коррупционного 
преступления, в котором участниками 
были чиновник администрации области 
и, конечно же, – господин Броцман.

Пока сотрудники полиции решали, 
что им  всё-таки делать с сотрудником 
администрации области (хотя, по Закону 
обязаны были сразу же передать дело для 
расследования в Следственный Комитет 
России), он неожиданно скончался.

И что же тогда сделали доблестные 
оренбургские полицейские? Как ты дума-

ешь, мой проницательный читатель? Они 
закрыли данное уголовное дело из-за смер-
ти обвиняемого? Или  всё-таки передали 
его в Следственный Комитет России для 
принятия им окончательного решения?

Нет. Они решили сделать обвиняемым 
совершенно иного человека!

Того, кто на самом деле является не об-
виняемым и даже не свидетелем всех этих 
совершенно диких по своей сути собы-
тий, а реально пострадавшим! Потому 
что именно этого человека так ловко 
попытался одурачить «коммерческий по-
прыгунчик» – «топ-менеджер» целого ряда 
структур, сумевший непонятным образом 
сколотить свой весьма сомнительный ка-
питал.

И сегодня данный «топ-менеджер», 
некогда так активно рассыпавшийся 
комплиментами в адрес простой жи-
тельницы Оренбуржья, буквально без 
мыла влезший в её компанию и фактиче-
ски завладевший всеми её земельными 
участками за крохи, подачки и обещания 
будущих «инвестиций», но так фактиче-
ски ничего реально и не давший, но втя-
нувший её в свои криминальные отноше-
ния с областным чиновником, пытается 
отобрать всё оставшееся у неё имуще-
ство. И свою собственную криминальную 
ответственность за совершённые преступ-
ные деяния переложить на ни в чём не ви-
новного человека.

Редакция газеты «ПРЕЗИДЕНТ» внима-
тельно ознакомилась с первичными ма-
териалами по данному уголовному делу, 
которое находится сегодня в ведении 
УМВД России по Оренбургской области. 
При выезде в город Оренбург главный 
редактор газеты встретился лично с про-
курором Оренбургской областной про-
куратуры по надзору за деятельностью 
следственных органов Ильёй Сабсаем, 
который заверил о том, что уже в самое 
ближайшее время областная прокурату-
ра возьмёт данное уголовное дело на про-
верку. Но, уже в ходе беседы прокурор 
И. Сабсай согласился с мнением главно-
го редактора газеты о том, что весьма 
странным выглядит тот факт, что сотруд-
никами УМВД России по Оренбургской 
области не было передано дело по под-
следственности в Следственный Коми-
тет России сразу же после того, как был 
установлен факт участия в нём чиновника 
областной администрации.

Во время встречи с и. о. руководителя 
Пресс-службы УМВД России по Орен-
бургской области Александром Коро-
винским и начальником следственного 
отдела данного управления Альбертом 
Асяевым речь также шла о грубей-
ших нарушениях УПК РФ. И, в первую 
очередь, о том, почему представите-
ли полиции сразу же не передали воз-

бужденное уголовное дело по подслед-
ственности в Следственный Комитет 
России. На что никакого вразумительно-
го ответа не последовало. Не смогли они 
ответить и на вопросы журналиста о том, 
почему представители следствия так 
спешат с завершением следственных 
действий в отношении Нуне Гегамян, 
строят препятствия действиям её адво-
катов и почему они так резво пытаются 
сделать её обвиняемой по делу, в котором 
очень всё не просто.

Подобного рода поведение пред-
ставителей правоохранительных орга-
нов и следователей вольно или невольно 
наталкивают на мысль о возможности кор-
рупционного сговора между уже весьма 
поднаторевшего в подобного рода делах 
господина Борцмана. И который при сви-
детелях здесь – в Оренбурге неоднократно 
поговаривал о том, что у него на местном 
уровне «всё схвачено».

Так вот. Анализируя ситуацию с тем, 
что произошло реально в Оренбургской 
области вокруг компании гражданки Ге-
гамян, и всем характером следственных 
действий, направленных не на определе-
ние истинного виновника, а на решение 
каких-то частных (и, что вполне возмож-
но, – корпоративно- коррупционных) 
задач, можно сделать вывод весьма пла-
чевный.

К нашему огромному сожалению, нын-
че в славном русском граде Оренбурге 
впору уже петь песни не о столь дорогом 
сердцу каждого русского человека «орен-
бургском пуховом платке», а  какие- нибудь 
блатные частушки о том, как этот са-
мый задушевный «оренбургский плато-
чек» в один прекрасный момент ощипал 
лихой улыбчивый бугурусланский пацан.

И быстренько сбежал работать ответ-
ственным «топ-менеджером» в «Росводо-
канал». В столицу нашей Родины – Москву.

В связи с чем, боюсь что, теперь нам 
вскоре придётся вспомнить про задушев-
ную песню «Подмосковные вечера»…

Тем не менее, редакция газеты «ПРЕ-
ЗИДЕНТ» продолжит своё независимое 
журналистское расследование столь 
необычного дела, в котором по воле 
опытного «топ-менеджера», активно 
работающего в связке с сотрудниками 
региональной полиции, всё оказалось 
перевёрнутым с ног на голову. И мы, ко-
нечно же, попросим подключиться к дан-
ному процессу опытных сотрудников об-
ластной Прокуратуры и Следственного 
Комитета.

Прошу данную публикацию считать 
официальным обращением в Генеральную 
прокуратуру РФ, в МВД России, в Прокура-
туру Оренбургской области, в УМВД Рос-
сии по Оренбургской области, в СУ СК Рос-
сии по Оренбургской области
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